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По у с т а в у
колхозной
жизни

Отсчет дней года начинает
ся с января, но и январь сам 
по себе м ож но  назвать меся
цем счета сделанного за м и
нувший год. Завершается сей
час такой счет и на еепе. Вско
ре в колхозах области закон
чат составление годовых отче
тов, данные которых будут 
сведены в единый отчет об 
итогах работы колхозов в 
предпоследнем году пятилет
ки.

Эти итоги требуются для 
анализа эконом ики каж дого  
хозяйства, помогут наметить 
вехи дальнейшего продвиже
ния вперед и определить, ка
кие резервы еще не исполь
зованы в полную  силу.

О бр всем этом должен со
стояться обстоятельный и 
принципиальный разговор на 
отчетных и отчетно-выборных 
собраниях в  колхозах, где бу
дут обсуждаться итоги года. 
Общее собрание —  не просто  
сход колхозников. Это высший 
орган управления хозяйством, 
узаконенный Уставом колхоза. 
Поэтому правление не просто  
докладывает об итогах го 
да, оно отчитывается о  своей 
работе перед колхозниками, 
которые, в частности, должны  
определить, насколько оправ
дало избранное ими правле
ние доверие коллектива. Там 
ж е, где кончились полномо
чия правления, состоятся вы
боры нового.

С удовлетворением м ож ет  
рассказать о деятельности 
правления за прошлый год  
председатель колхоза «Искра» 
Первомайского района Ю . И. 
Брок. Хозяйство значительно 
перевыполнило народнохозяй
ственный план продаж и госу
дарству м олока и мяса, сред
ний надой молока от коровы  
здесь на 290 килограммов  
превысил уровень, достигну
тый в предш ествую щ ем году, 
а двадцать шесть доярок пе
решагнули по надоям молока  
рубеж  в три тысячи кило
граммов. Это большой успех.

Высокую  оценку земледель
цам сможет дать в отчетном  
докладе председатель колхо
за «Гигант» Ш егарского  райо
на В. И. Лещеня. В прош лом, 
по общ ем у признанию, небла
гоприятном  для земледелия  
году в «Гиганте» собрали на 
кр у г  по 19 центнеров зерна с 
гектара, обеспечив выполне
ние народнохозяйственного  
плана продаж и зерна государ
ству и создание семенного и 
ф ураж ного  фондов.

О днако за положительными  
примерами, которы е, несом
ненно, найдутся в каж дом  хо
зяйстве, нр должны  отойти на 
второй план и примеры иного  
характера, свидетельствующие 
об упущ ениях и неиспользо
ванных возможностях.

Председатель колхоза име
ни Ф р ун зе  Зы рянского района 
А. С . Петрашов должен будет, 
например, объяснить колхоз
никам, почему хозяйство в 
прош лом  году сдало ранее 
завоеванные позиции в ж и 
вотноводстве. Из-за плохого  
учета и бесконтрольности по
тери молока здесь превысили 
200 тонн. Как раз этого коли
чества не хватило' хозяйству, 
чтобы выполнить обязательст
во по  продаж е молока госу
дарству.

С ерьезное внимание в от
четных докладах и выступле
ниях на собраниях нуж но  об
ратить на повышение произ
водительности труда и сниже
ние себестоимости продукции. 
Техническая вооруженность  
наших колхозов позволяет сей
час до минимума сократить  
затраты труда в ведущих от
раслях производства. О днако  
во многих хозяйствах техника 
используется неудовлетвори
тельно, тракторы, комбайны и 
другие  дорогостоящ ие маши
ны преждевременно выходят 
из строя, разукомплектовыва
ются, а взамен приобре
таются новые. Все возрастаю
щая амортизация увеличивает

затраты, которы е растут быст
рее, нежели доходы от реали
зованной продукции.

В Уставе колхоза записа
но: «Член колхоза обязан
добросовестно трудиться в 
общ ественном хозяйстве, со
блюдать трудовую  дисципли
ну... беречь и укреплять госу
дарственную и колхозную  соб
ственность, не допускать бес
хозяйственности и нерадивого  
отношения к  общ ественному  
добру». Отчетные и отчетно- 
выборные собрания должны  
пройти в обстановке критики  
и самокритики, разговор дол
ж ен быть без каких-то ни бы 
ло скидок. П оскольку подво
дятся итоги работы всего ко л 
лектива, принципиальная оцен
ка должна быть дана тем кол
хозникам, которы е нарушали 
уставные требования. В кол 
лективном хозяйстве нельзя 
скрываться зд чужой (епиной 
— хозяйство общее, и кажды й  
сполна должен вносить свою  
лепту.

Отчетное собрание —  зна
менательное событие в жизни  
колхозников, и ему должна  
предшествовать тщательная 
подготовка. О времени его  
заблаговременно должны  
быть извещены все члены 
колхоза, надо позаботиться о  
транспорте, помещ ении, вы
пустить посвящ енную собра
нию стенную газету и т. д.

Идет завершающ ий год  пя
тилетки, от итогов которого  
во м ногом  зависит выполне
ние пятипетнего плана. Раз
говор на собраниях не дол
жен ограничиваться разбором  
сделанного. Как увеличить 
свой вклад в пятилетку в ны
нешнем году —  эта мысль 
красной нитью должна пройти  
на отчетных собраниях.

В опубликованном  в начале 
года Обращ ении Центрально
го Комитета КПСС к  партии, к  
советскому народу сказано: 
«Обстоятельный и сам окри
тичный анализ ка к наших до 
стижений, ты< и возникающ их  
проблем должен стать необ
ходимой предпосы лкой даль
нейш его продвижения впе
ред».

Отчетные и отчетно-выбор
ные колхозны е собрания, де
ловой разговор об итогах го 
да и путях выполнения плана 
заверш ающ его года пятилетки 
будут способствовать выполне
нию основной задачи, четко  
определенной в материалах 
декабрьского  11974 г.] Пленума 
Ц К КПСС и Обращении Цент
рального Комитета партии: 
дать продукции больше, луч
шего качества, с меньшими  
затратами.

/

ВАХТАжмитнншшш
ПРИ ТЕХ ЖЕ КОРМАХ- 
БОЛЬШЕ ПРОДУКЦИИ

ВЕСОМ ВЫШЕ С РЕД Н ЕГО !

Это

Две тысячи центнеров мя- 8  
■са обязался сдать государ- 8  
ству колхоз «Гигант», 
на 250 центнеров 
■плана. В январе 
уже отправило на 
тельные пункты первые л 
центнеров мяса. Весь скот 8  
сдан весом в среднем 445 8  
килограммов. §

Большая заслуга в том я 
скотника Федора Ивановича я 
Орехова и его молодого на- § 
парника Александра Лука- 8  
шенко. В среднем ежедневно >8 
привесы по их группе состав- ■ N 
ляли 837 гршммов. _  _  §

Ж

Л. ВЛАДИМИРОВ. !■ 8
Ш егар ск и й  рай о н . I?1 ^

МАСТЕРА ОТКОРМА |
I

В январе мастера интен- S | | |  
сивкого откорма скота в сов- N щ | 
хозе «Северный» супруги 8  Щ 
Ивановы и В. Чередниченко, 8  И  
медалисты ВДНХ, вновь 8  Ш 
подтвердили свое высокое 8  Ц§ 
мастерство. С откормочной 8  
площадки сданы первые в 8  
этом году 60 бычков. Прав- N 
да, слово «бычки» вряд ли N 
здесь подойдет. Вес каждо- 8  
го составил 455 килограм- 8  
мов. Все до единого повы- ‘8  
шенной упитаннорти.

Это первый 
новодов
полнеяие планов завершаю
щего года пятилетки.

М. АЛЕКСАНДРОВ.
Ч аи н ск и й  рай о н .

:ервый вклад живот- 8  
«Северного» в вы- 8 

р. планов завершаю- 8

В Ы С О К И Е  Р У Б Е Ж И
Во всех отделениях кол

хоза «Первое мая» прошло 
обсуждение Обращения ЦК 
КПСС к партии, к советско
му народу, постановления 
о Всесоюзном социалистиче
ском соревновании. Актив
но откликнулись на эти до
кументы труженики Ломо-

вицкой фермы.
Они наметили в 1975 го

ду получить от каждой ко
ровы по 3.175 килограммов 
молока. Почти каждая дояр
ка решила стать трехтысяч- 
ницей. Самые высокие обя
зательства — надоить по 
3.500 килограммов молока

от каждой коровы — взяли 
передовые доярки фермы 
Е. В. Августинович и Т. М. 
Борило.

Коллектив Ломовицкой 
фермы вызвал на соревнова
ние в своем колхозе Туен- 
датскую ферму и передовую 
в ■ районе Вознесенскую 
ферму колхоза «Маяк».

А. ЧЕРНОУСОВ.
П ер во м ай ски й  рай он .

Л У Ч ША Я  Ф ЕРМ А

8 С хорошими результатами 
8 в работе вступил в завер- 
§ шающий год девятой пятн- 
8 детки коллектив погрузоч- 
^ ной бригады Новотегульдет-

« __. .
^ своим плановым_____ _____  заданием

С большим трудовым S прошлого года, лесозаготови- 
подъемом работают живот- 8 телн свой нынешний годовой 
новоды Зайцевской фермы 8 план — 102 тысячи кубо- 
совхоза «Ювалинский». Еще 8 метров — решили выпол- 
ос-енью они разработали си- 8 нить досрочно, 
стему мероприятий по ра- ^ т»л г н и м
ц-иональному Использованию 8  МИр 
кормов. Сейчас суточный 8  вот

НА СНИМКАХ: Влади-

мов.
В. КОРНЕЕВА.

К о ж евн и к о вск и й  р ай о н .

Экипажу , отличной атомной подводной лодки 
К р а с н о з  н а м е н н о г о  С е в е р н о г о  ф л о т а 8  ностям.

В н и м а н и е  
разделке древесины

В январе предприятиям 
объединения «Томлеспром» 
надо разделать 738 тысяч 
кубометров древесины. Про
изводство деловой должно 
составить 606 тысяч кубо
метров. Сейчас отставание 
по деловой составляет 7,3 
тысячи кубометров. Особен
но большая задолженность 
у Катайгинско1го леспромхо
за —* 2,7 тысячи кубомет
ров, у Ли-невского — 3,3
тысячи кубометров, на Чу
лымском лесопромышлен
ном комбинате — 2,3 тыся
чи кубометров и у Аргат- 
Юльского — 1,9 тысячи ку
бометров,

В основном отставание

допущено потому, что пред
приятия не имеют достаточ
ного запаса древесины на 
нижних складах. Необходи
мо усилить вывозку леса, и, 
чтобы бесперебойно работал 
весь технологический кон
вейер, надо создать все ус
ловия для разделочных 
бригад. Эти коллективы по
всеместно должны работать 
в две смены, их надо укомп
лектовать необходимым ко
личеством рабочих. С брига
дирами и разметчиками на
до провести занятия по 
стандартам, чтобы выход 
деловой древесины был мак
симальным.

В январе с опережением 
графика трудятся разделоч-

ники Аслаиовекого леспром
хоза. На их счету уже 2,6 
тысячи кубом.етров леса, 
раскряжеванного > сверх 
плана. Отлично работают 

, бригады разделочаиков Кол- 
пашевского, Ореховского, 
Па-рабельекого, Каргасок- 
ското, Белоярского, Ингу- 
зетского и Асиновского лес
промхозов и Каргасокского 
лесопромышленного комби
ната. На этих предприятиях 
разделке древесины при
дают первостепенное значе
ние. Здесь хорошо организо
вано социалистическое со
ревнование между бригада
ми, поэтому успех значите
лен.

О П Я Т Ь
П Е Р В Ы Е

В прошлом году бригада 
А. А. Яхно -стала победите
лем соревнования среди 
раскряжевочных коллекти
вов в Парабельском лес
промхозе. И нынче эта 
бригада не снижает тампов. 
Разделочники сдали сплав- 
щикдм сверх плана уже бо
лее четырехсот кубометров 
древесины'. 'Березовский -ле
сопункт, ■ где работает этот 
коллектив, сейчас занимает 
первое место в леспромхозе 
по раскряжевке.

Г. АЛЕКСАНДРОВ.

ЛИДЕРЫ
ЛЕСПРОМХОЗА

■ Хорошо идут дела у раз- 
делочников нижнего склада 
Ергайского леспромхоза. 
Бригады, ' возглавляемые 
Н. Е. Ощепковым, Ф. В. 
Погреботко, В. С. Кариче- 
вым и Р. Э. Фишером, опе
режают план раскряжевки 
на 10 0  и более кубометров.

По полторы нормы в сме
ну гру-зяг операторы челю
стных погрузчиков В. Г. Ка- 
личкин, И. И. Брост и И. И. 
Замецкис. Как всегда, воз
главляют соревнование на 
вывозке древесины экипажи 
тепловозов Н. М. Безрука- 
вого и И. Г. Ма-тыцина.

Г . Ш И Т У Х И Н .

ЯНВАРЬ НАЧАТ УСПЕШНО
Раскряжевщики Асланов- 

ского леспромхоза успешно 
начали завершающий год 
пятилетки. Тон в социали
стическом роревновании за
дает бригада разделочников, 
которой ■ руководит М. П. 
Будеев. Она выдала сплав

щикам сверх плана уже око
ло 700 кубометров, а комсо
мольско-молодежный кол
лектив Юрия Негано-ва раз
делал сверх плана более 600 
кубометров.

Н. ЛЕСНОЙ.

И КОЛИЧЕСТВО, И КАЧЕСТВО
Разделочная бригада 

А. И. Дерюгина уже много 
лет возглавляет соревнова
ние раскряжевщиков Лайско- 
го леспромхоза. Почти все 
в этом коллективе имеют 
большой опыт работы. В 
прошлом году бригада по
стоянно перевыполняла свои

задания -и получила более 
1 0  тысяч рублей прибыли 
за счет рациональной раз
делки древесины.

В январе этот коллектив 
ежедневно раскряжевывает 
сверх плана от 5 до 10 ку
бометров леса. Качество раз
делки, как всегда, хорошее.

А. ИВАНОВ.

З А  Т Р Е Т  
Г О Д О В О Г О П Л А Н А

Ближайшая цель соревно- дит Н. Н. Царев, занимает
первое место -в леспромхозе 
по разделке древесины. 
Сверх ■ январского графика 
здесь уже раскряжевано бо
лее 160 кубометров леса.

Н. ИВАНОВА.

вания -раскряжевочных
бригад Комсомольского лес
промхоза — выполнить за 
первый квартал - не менее 
трети годового плана. Кол
лектив нижнего склада в 
Чарта-нах, которым руково-

У к р у п н ен н ы е ш о ф ер ск и е
Водители лесовозов Чаин- 

ско го  леспромхоза перешли 
на новую  технологию работы. 
Они объединились в укруп
ненные бригады, какие были 
до этого лишь на лесосеках.

Десять шоферов работают те
перь по одному иутавому ли
сту, в две смены и круглую  
неделю. Производительность 
машин увеличилась. Если рань-

ше вывозка леса отставала от 
трелевки, то сейчас только в 
О бском  лесопункте удалось 
высвободить три машины и 
передать их на другие участ
ки.

Алексеевич Шевчук, 
л вот уже более двадцати лет 

надой от фуражной коровы 8 трудится он в леспромхозе, 
по Зайцевской ферме со- 8 Был рабочим, трактористом, 
ставляет 7,2 килограмма — 8 а когда поступили предприя- 
на 1,2 больше прошлогодне- 8 Тню челюстные погрузчики, 
го. 8 стал одним из первых опера-

Вольше всех на этой фер- 8 торов. Сейчас это опытный 
ме доит Н. П. Максимова. 8 специалист. Большой практи- 
Ее результат — один из 8'ческий опыт, снайперская 
лучших в ранете — 9,2 юн- 8 профессиональная точность 
лограмма молока от коровы. 8 помогают ему в работе. Еже- 
Макси,мова обязалась полу- 8 сменно норма выработки пе
нить за 1975 год от каждой 8 редового рабочего составляет 
коровы по 3.100 килограм- 8 ПО—140 процентов.

8 Под стать своему бригади- 
8 РУ трудится и оператор ше- 
8 стого разряда'Геннадий Пет- 
8 рович Елисеев. Девиз рабо- 
8 чего: «Работать сегодня
8 лучше, чем вчера» — как 
8 нельзя лучше говори

Н. ПОТАПОВ.
8

Дорогие товарищи подводники!
Ваше письмо глубоко взволновало меня. Читая его, я 

вспоминал теплые встречи с военными моряками надвод
ных и-подводных кораблей на севере и юге, на Балтике 
и Дальнем Востоке.

Высокий патриотический подъем на -корабле, о кото
ром вы 'рассказываете в письме, — знаменательная nepj- 
та нашего времени. Со всех концов -нашей необъятной 
страны идут радостные вести о горячем стремлении со
ветских людей в ответ на Обращение ЦК-КПСС к партии, 
к советскому народу успешно завершить девятую пяти
летку, в ознаменование 30-летия великой Победы добить
ся новых достижений на трудовом фронте, не жалея сил 
трудиться за себя и за тех, кто не вернулся с полей сра
жений. Участники. Великой Отечественной войны гор
дятся, что их боевые подвиги продолжаются в повседнев
ном ратном труде воинов семидесятых годов, в̂ замеча
тельных делах; молодого поколения строителей комму
низма. Будьте всегда достойны их геройской славы и 
бессмертных свершений. '

Для моряков флота, как и для всех воинов наших 
доблестных Вооруженных Сил, характерны высокие мо
рально-боевые качества, коллективизм, дружба и товари
щество, беспредельная преданность нашей ленинской 
партии и -советскому народу. Продолжайте и впредь неус
танно -совершенствовать свою боевую -выучку и полити
ческую закалку, повышайте техническую и морскую 
культуру, -в любых условиях образцово выполняйте свой 
сыновний долг перед Советской Родиной.

Желаю вашему экипажу, всем воинам достойно встре
тить 30-летие великой Победы: Выражаю уверенность в 
том, что личный состав Армии и Флота будет свято хра-, 
нить и п-риумножать славные революционные и боевые 
традиции нашего народа и его Вооруженных Сил, бди
тельно стоящих на страже завоеваний социализма.

Спасибо за верную службу Родине.
С коммунистическим приветом

Л. БРЕЖНЕВ
Генеральный секретарь Центрального Комитета 

Коммунистической партии Советского Союза

РЕПОРТАЖ КЕРАМЗИТ

БДИТЕЛЬНО НЕСТИ БОЕВУЮ ВАХТУ!
Экипаж отличной атомной 

подводной лодки, которой 
командует депутат Верхов
ного Совета СССР контр- 
адмирал В. П. Фролов, об
ратился с письмом к Гене
ральному секретарю ЦК . 
КПСС товарищу Л. И. Бреж
неву. Подводники-северомор
цы докладывают, что они са
моотверженно работают над 
выполнением требования 
XXIV съезда КПСС к вои
нам Вооруженных Сил: «Все, 
что создано народом, должно 
быть надежно защищено». 
Корабль неоднократно отли

чался в дальних океанских 
плаваниях. Все ракетные и 
торпедные стрельбы он вы
полнил с отличными оцен
ками. Более 90 процентов 
моряков экипажа добились 
звания мастера -военного де
ла или специалиста высокого 
класса.

Сейчас экипаж атомного 
ракетоносца готовится до
стойно -отметить 30-летие 
Победы -советского народа 
Великой Отечественной вой
не. Боевая слава фронтови
ков, j ix  героические подвиги 
служат для нынешнего -поко

ления воинов -неиссякаемым 
источником _ мужества и 
стойкости, советского па
триотизма и пролетарского 
интернационализма. В ответ 
на Обращение ЦК КПСС к 
партии, к советскому народу 
подводники решили добить
ся новых, еще больших -ус
пехов -в учебе и службе. В 
завершающем году пятилет
ки они обязуются увеличить 
ряды мастеров военного де
ла, повысить эффективность 
освоения оружия и техники, 
качество боевой -и морской 
выучки экипажа.

Североморцы заверяют 
ЦК КПСС в том, что они и 
впредь будут неуклонно 
следовать по пути, указан
ному В. И. Лениным, Ком
мунистической партией, со
блюдать революционную 
бдительность к проискам им
периализма в  в едином 
строю Советских Вооружен
ных Сил, вместе с воинами 
братских социалистических 
стран -отдавать шее свои си
лы, а ■если понадобится, и 
жизнь во имя защиты вели
ких завоеваний-социализма.

В конце прош лого года 
вошел в эксплуатацию завод 
керамзитового гравия.

(Из отчета СУ-1 треста 
«Томскпромстрой»).

Со сторо-ны наблюдать 
было интересно. Человек бе
рет шарик, похожий на 
гладкий орех. Будто забав
ляясь, разбивает шоколад
ную скорлупу. Что там, 
внутри?

— Если темное и пори
стое заполнение, — говорит 
Анатолий Семенович Вой- 
тик, — значит, хорошо. Та
кой шарик прочен и плавает 
на поверхности воды. Визу

альный контроль необходим, 
хотя и есть специальные 
приборы.

Высокие пирамиды зда
ний, сплетение эстакад и 
труб, ажурные металлокон
струкции -— вот что сразу 
бросается в глаза. Это со
временное предприятие с 
высокой степенью механиза
ции и автоматизации. Основ
ные фонды составляют здесь 
более чем один миллион 
рублей. ■ Установленная мощ
ность токоприемников — 
около 1 .0 0 0  киловатт.

Моим гидом был элек
трик Валерий Клышни-ков, 
недавний выпускник Том

ского политехнического ин
ститута. Когда мы зашли в 
первое просторное помеще
ние, он сказал:

— Kepa-мзиг начинается 
здесь.

Сюда завозят глину. По
том грейфер, пригоршню за 
пригоршней сбрасывает ее 
в бункер, а ленточные кон
вейеры разносят к различ
ным установкам. В глиноме
шалке — своеобразной 
«кухне» — сырье мнут, до
бавляют соляровое масло, 
пар. Получается эластичная, 
словно тесто, масса, которая 
перемещается затем в спе
циальный вращающийся ба
рабан. Здесь-то и рождают
ся гранулы, но это — полу
фабрикат. До коалиции ке
рамзит доводят в сорока- 
метровой обжиговой печи.

Мы зашли на централь
ный пульт управления. Опе
ратор Николай Вгавин «ви
дит» всю производственную 
картину, не выходя из по
мещения. У него верные 
помощники — чуткие прибо
ры. Разноцветные глазки 
пульта, перемигиваясь, мо
ментально реагируют на из
менения в заданной техно
логии.

— Да, сложно, — отвеча
ет на наши вопросы опера

тор, — но зато интересно. 
Все — как на ладони.

Кто не соблазнится по
смотреть на святая святых 
производства — обжиг. Об
жигальщики сродни стале
варам, .здесь нужен большой 
опыт.

Внутри медленно вращаю
щейся трубы неистово бьет
ся факел, пляшут мириады 
искр. Гранулы, срываясь со 
стенок, падают через огонь. 
Соляровое масло выгорает, 
а глину вспучивает. Так по
лучается прочный и легкий 
заполнитель для бетона.

— Производительность 
исчисляется по печи, — объ
ясняет А. С. Войтик. — По
ка в час выдаем 4 —7 кубо
метров гравия, а можно — 
9—12. Не все благополуч
но, к примеру, в холодиль
ной установке. Пока мы не 
располагаем собственным 
глиняным карьером. Нет и 
6 емкостей для складиро
вания по фракциям.

— Производство керам
зита, — продолжал началь
ник цеха, — высокорента
бельное. Как в шутку здесь 
говорят: бросай глину в од
ном конце, .получай прибыль 
в другом. Тем не менее тех
нология не простая, поэтому

надо приложить немало уси
лий, чтобы выйти на проект
ную мощность — 1 0 0  ты
сяч кубометров керамзитово
го гравия в год. Сейчас 
только-только складывается 
коллектив. Отлично трудят
ся слесарь В. Мастрюков, 
электрик О. Панчишин, об
жигальщик А. Хайрутдинов, 
оператор Н. Бгавтгн, техно
лог Т. Андреева ц другие.

Свою продукцию цех по
ставляет в основном заводу 
крупнопанельного домо
строения, а также другим 
потребителям — заводам 
ЖБК-100, ЖБИ-2. Она 
пользуется большим спро
сом.

— Керамзит, — говорит 
главный инженер КПД Лео
нид Николаевич Лебедев, — 
нужен для изготовления на
ружных стеновых панелей. 
Это прогрессивный матери
ал.. Если кубометр газобето
на стоит 71 рубль, то кубо
метр керамзитового бетона 
— в два раза дешевле.

Коллектив, как известно, 
на завершающий год пяти
летки взял обязательство 
изготовить детали на 35 ты
сяч квадратных метров жи
лой площади новой, улуч
шенной серии домов — 
«семьдесят пятой». Так что- 
от молодого коллектива- ке- 
рамзитчиков во многом за
висит общий успех в панель
ном домостроении.

В. ЗАПЛАТИН.

А
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Причастен
каждый

Сегодня очень важно разумно, по-хозяйски использо- 
вать наши материальные, денежный, природные ресурсы, 
рабочее время каждого труженика. Снижение материаль
ных затрат на выпускаемую продукцию только на один 
процент нын& равнозначно дополнительному увеличению 
национального дохода почти на четыре миллиарда руб
лей.

Четыре миллиарда рублец! Все мы вместе-и каждый из 
нас в отдельности причастны к этой цифре. Стало быть, 
каждый из нас должен трудиться старательно, творчески, 
соблюдая трудовую, государственную дисциплину, требо
вательность к себе и своим товарищам. В этом -— непре
менное условие успеха.

Народные контролеры стоят на переднем крае борьбы 
за экономию и бережливость. Сейчас в области дейст
вуют сотни групп и постов народного контроля, в соста
ве которых десятки тысяч передовых рабочих, колхозни
ков, служащих, студентов, пенсионеров. Они действуют 
в тесном контакте с трудовыми коллективами. Совмест
ные усилия дали ощутимый эффект: в промышленности и 
сельском хозяйстве сэкономлено немало электроэнергии, 
топлива, материальных ресурсов, вскрыты и устранены 
многие факты бесхозяйственности, расточительства 
и т. д. ,

Обращение ЦК КПСС к партии, к советскому народу 
вызвало новую волну активности дозорных. В области 
возобновился общественный смотр сохранности социали
стической собственности, экономии и бережливости. Во 
всех районах, на многих предприятиях созданы смотро
вые комиссии.

Активно включились в проведение смотра народные 
контролеры Могочинского лесозавода и Молчаноязского 
рыбозавода. Здесь в смотровые комиссии, кроме дозор
ных, вошли передовые рабочие, специалисты производ
ства, депутаты местного Совета, активисты «Комсомоль
ского прожектора». Проведены первые рейдовые про
верки сохранности материальных ценностей.

На многих предприятиях г. Томска к смотру приобща
ются широкие массы трудящихся. Такие мероприятия 
прививают людям чувство гражданской ответственности, 
непримиримости к недостаткам, ко всему, что мешает 
эффективной работе предприятия.

В Томском городском и районных комитетах народного 
контроля при проведении рейдовых проверок особое вни
мание обращают на их гласность. Работа на виду у всех, 
постоянное информирование коллективов о ходе смотра, 
о вскрытых изъянах и принятых мерах помогает быст
рее достигать целей.

Было бы, однако, неверным полагать, что обществен
ный смотр сохранности социалистической собственности, 
экономии и бережливости везде набрал полную силу. В 
ряде районов — Колпашевском, Первомайском, Тегуль- 
детском и других — еще не везде организованы смотро
вые комиссии. Некоторые коллективы леспромхозов, кол
хозов, совхозов, строительных организаций. о нем почти 
не знают.

По положению, утвержденному облсовлрофом и обла
стным комитетом народного контроля и обкома ВЛКСМ, 
смотр проводят администрация, профсоюзная, комсомоль
ская организации, группа народного контроля. Поэтому 
очень важно, чтобы директор предприятия, председатель 
колхоза, секретарь парткома — любой руководителе вы
ступал в роли организатора смотра, кровно заинтересо
ванного в устранении выявленных недостатков.

К сожалению, не все руководители так поступают. В * 
совхозе «Тунгусовский» Мо'лчановокого района зимовка 
скота проходит плохо. Надои молока здесь низкие — 3,7 
килограмма на корову при' среднерайонном показателе 
5,2 килограмма. Рейдовые бригады печати и народного 
контроля еще в декабре вскрыли многие факты бесхо
зяйственности на совхозных фермах. Повторный рейд 
эпустя месяц показал, что здесь изменения лишь к худ
шему. В «Красном знамени» уже говорилось, что на По- 
лозовской ферме, например, нет учета кормов, упраздне
на должность фуражира, корма расходуются без веса (кто 
сколько возьмет), коров даже на прогулку не выпускают. 
Отдача — по два килограмма молока в сутки в среднем 
на корову. Директор совхоза B,sH. Смолин считает орга
низацию общественного смотра сохранности социалисти
ческой собственностй делом второстепенным. Он не при
нимает меры по сигналам рейдовых бригад.

На позиции невмешательства в ход общественного 
смотра стоят некоторые руководители хозяйств Пара- 
бельского, Каргасокского районов. Не случайно смотр и 
там не принял еще массового характера.

С первых дней нового года перед каждым трудовым 
коллективом, перед каждым советским человеком стоят 
большие задачи. И очень важно, чтобы они решались 
своевременно, со знанием дела. Борьба за повышение 
эффективности производства, за повышение качества, со
хранность социалистической собственности сегодня — на 
первом плане. Долг каждого советского человека, где_ бы 

он ни трудился,—настойчиво бороться против бесхозяйст
венности и расточительства, как зеницу ока беречь 
циалистическую собственность, наше общественное 
гатетво.

ф  Умеют ценить народное добро на 
Томском заводе стеновых материалов

ф  Д ом каждого дозорного — активно 
бороться за сохранение социалисти
ческой собственности ф  Выступаем 
вторично
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НЕОТЪЕМЛЕМАЯ ЧЕРТА СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО  

ХОЗЯЙСТВОВАНИЯ —  ЭКОНОМИЯ И БЕРЕЖЛИВОСТЬ. 

ОЧЕНЬ ВАЖ НО РАЗУМНО, ПО-ХОЗЯЙСКИ ИСПОЛЬ

ЗОВАТЬ Н АШ И  МАТЕРИАЛЬНЫЕ, ДЕНЕЖНЫЕ, ПРИ

РОДНЫЕ РЕСУРСЫ, РАБОЧЕЕ ВРЕМЯ КАЖ Д О ГО  ТРУ

ЖЕНИКА. ЭТОГО М О Ж НО  ДОБИТЬСЯ, ЕСЛИ М ИЛЛИО

НЫ РАБОЧИХ, КОЛХОЗНИКОВ, СПЕЦИАЛИСТОВ, ВСЕ 

ТРУДЯЩИЕСЯ СТРАНЫ БУДУТ СЧИТАТЬ ЭКО Н О М И Ю  
СЫРЬЯ, ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ И МАТЕРИАЛОВ СВОИМ  

КРОВНЫМ ДЕЛОМ. СНИЖЕНИЕ МАТЕРИАЛЬНЫХ ЗА- 

ТРАТ НА ВЫПУСКАЕМУЮ  П РО ДУКЦИЮ  ТОЛЬКО НА  
ОДИН ПРОЦЕНТ НЫНЕ РАВНОЗНАЧНО ДО П О ЛН И 
ТЕЛЬНОМУ УВЕЛИЧЕНИЮ НАЦИОНАЛЬНОГО Д О Х О 

Д А  ПОЧТИ НА 4 М ИЛЛИАРДА РУБЛЕЙ. ДО ЛГ КА Ж 

ДО ГО  СОВЕТСКОГО ЧЕЛОВЕКА — НАСТОЙЧИВО БО

РОТЬСЯ ПРОТИВ БЕСХОЗЯЙСТВЕННОСТИ И РАСТОЧИ

ТЕЛЬСТВА, БЕРЕЧЬ СОЦИАЛИСТИЧЕСКУЮ  СОБСТ

ВЕННОСТЬ, НАШ Е ОБЩЕСТВЕННОЕ БОГАТСТВО.

(Из Обращения ЦК КПСС к партии, к  советскому
народу).

СО-
бо-

За время нынешней зи
мовки скота районные коми
теты и группы народного 
контроля совместно с редак
циями районных и област
ной газет провели более 160 
рейдовых проверок учета и 
расходования кормов. Мате
риалы об этом систематиче
ски публиковались в газетах, 
передавались по местному 
и областному радио, обсуж
дались на заседаниях коми
тетов, в партийных и хо
зяйственных организациях, в 
производственных коллек
тивах.

Дозорные установили, что 
во всех хозяйствах проведе
на инвентаризация кормов. 
В Томском районе по реше
нию контролеров включили 
в баланс кормов более 5 ты
сяч тонн подмороженного 
картофеля и капусты. Груп
па народного контроля сов
хоза «Чаинсюий» (председа
тель И. К. Куусмаа) органи
зовала контрольное взвеши
вание скирд и стогов. Дан
ные обмера стогов разо
шлись с фактическим весом 
на 6—7 центнеров. По на
стоянию дозорных в совхозе 
провели повторную инвен
таризацию кормов.

Решительная борьба ве
дется с потерями кормов при 
их транспортировке и хра
нении. Так, в совхозе «Ин- 
кинский» Колпашевского 
района на фуражной пло
щадке сено было разбросано 
как пожало, лежало под сне
гом, сенаж завозили с запа
сом на 5 дней и сваливали в 
кучи под открытым небом. 
В результате он выморажи
вался и терял свои качества. 
Сенашяую яму вскрывали

по -всей ее длине. Примерно 
такие же недостатки обнару
жены и в совхозах «Чажем- 
товский», «Первомайский» и 
«Тогурский» этого района. 
Результаты проверок по 
совхозу «Инкинский» рас
смотрел исполком Кояпашев- 
ского горсовета, а руководи
телям совхоза «Первомай
ский» пришлось держать 
ответ на заседании городско
го комитета Народного кон-

1974— 1975 гг. в колхозах 
и совхозах области». Народ
ные контролеры этой груп
пы установили, что на Во- 
роновской ферме силос из 
ям полностью не выбирался, 
корма отпускались без веса, 
остатки Корма вывозились 
вместе с навозом, Об этом 
было доложено дирекции 
совхоза, которая приняла ме
ры.

Анализ фактов, вскрытых

Рациональнее расходовать корма

УРОКИ
троля. Комитет строго нака
зал директора совхоза 
«Первомайский» Д. К. Куль- 
менева, главного зоотехника 
А. И. Тараканова, управляю
щих отделениями И. Е. Ан
дрианова и И. И. Волкова 
за бесхозяйственное отноше
ние к использованию и со
хранности кормов.

Кожевниковский район
ный комитет народного кон
троля в начале ноября за
слушал отчет председателя 
группы народного контроля 
совхоза им. XXI съезда 
КПСС В. Г. Корзуна об ор
ганизации контроля за вы
полнением постановления об
кома КПСС «О мерах по 
организации учета и рацио
нальному использованию 
кормов в зимний период

дозорными, показывает, что 
наиболее тревожное положе
ние складывается в хозяйст
вах областного производст
венного объединения совхо
зов. Из 170 совхозных ферм 
■очень немногие выполняют 
предписание специалистов 
по подготовке кормов к 
скармливанию. Измельчают 
корма на 24 фермах, за
паривание соломы произ
водится на 52, дрожжевание 
и осолаживание Концентра
тов — на 109. Хвойная мука 
введена в рацион только на 
64 фермах.

Руководители и специали
сты объединения не отлича
ются высокой требовательно
стью, когда речь идет об 
использовании кормов.

Народные контролеры

Бакчарекого, Зырянского, 
Крйвошеинского и Чаинско- 
го районов установили, что 
руководители совхозов этих 
районов даже пробы кормов 
на энергетический анализ в 
областную агрохимлабора
торию не представляли. Ни
кто не проконтролировал 
эту работу. Между тем ис
следования силоса и сена
жа на кислотность показали, 
что в совхозах Кривошеин- 
скОго района 3.070 тонн "си
лоса имеют низкое качество, 
а часть его вообще не при
годна к скармливанию, хотя 
силос включают в рацион 
как полноценный. Подобные 
факты вскрыты и в хозяйст
вах Асиновекого, Кожевни- 
ковского районов.

Несмотря на острый дефи
цит кормов, хозяйства Зы
рянского района в ноябре 
перерасходовали 4.630 цент
неров, Томского . района — 
3,600, а Кожевниковского 
района (за период октябрь— 
ноябрь) —49.970 центнеров 
кормовых единиц.

Впереди самые трудные 
месяцы зимовки скота, а 
кормов все меньше. В ходе 
общественного смотра со
хранности народного добра 
особое внимание при прове
дении рейдов нужно обра
тить на действенность прове
рок. Важно пунктуально, 
постоянно следить за тем, 
как руководители, специали-’ 
сты ферм организуют борьбу 
с бесхозяйственностью, на
сколько быстро и эффек
тивно устраняют вскрытые 
недостатки.

А. ГОРНЕВ, 
инспектор областного 
комитета народного 

контроля.

Себе до р о же  | 
и государству 
в у б ы т о к

Однажды утром работ
ники молочного магазина 
№ 24 Ленинского райпи- 
щеторга обнаружили раз
битое стекло в дверном 
проеме. И сразу заявили 
о том, что воры похитили 
из магазина 389 рублей. 
Руководители Ленинского 
райпищеторга, естествен
но, официально попроси
ли милицию найти пре
ступников и возвратить 
торгу похищенную сум
му.

Как позже выяснилось, 
никакой кражи в магази
не не было, а стекло в 
двери ненароком разбили 
мальчишки. Однако ра
ботники магазина в число 
«похищенной» суммы 
включили 1 2 0  рублей 
(стоимость естественных 
убылей), 10 0  рублей раз
менной монеты, якобы 
оставленной на ггрилавке 
беспечным продавцом.

Этот случай — один из ■ 
излюбленных приемов не
чистых на руку продав
цов киосков, лотков, лет
них палаток.

Вместо организации 
ежедневного сбора денег 
инкассаторам, оборудо
вания торговых мест ох
ранной сигнализацией 
директор горхлебторга 
Ю. А. Цибульский, на-'1 
пример, занялся арифме
тическими подсчетами — 
что выгоднее: держать
сторожей или терпеть 
убытки от краж и хище
ний? Решил, что списы
вать похищенное легче, 
чем заботиться о сохран
ности народного добра. А 
жуликам того и надо. 
Хлебный магазин № 49 
по улице Говорова за по
следние два года обворо
вывался четыре раза. 
Убытки от этого с лихвой 
могли бы покрыть средст
ва, затраченные на его 
охрану. Такая арифмети
ка' себе дороже и госу
дарству — в убыток.

Несколько иную пози
цию занимают руководи
тели базы «Росхозторга». 
Недавно воры украли от
сюда контейнер (весом 
около 4 тонн) с масляной 
краской. Вместо мер, 
обеспечивающих строгую 
охрану материальных 
ценностей, они направля

ют свои усилия на то, 
чтобы заручиться поста
новлением о возбуждении 
уголовного дела. И счи
тают, что их обязанности 
по сохранности социали
стической собственности 
на этом исчерпаны. Най
дут работники милиции 
этот контейнер—хорошо, 
не найдут-^-епишем стои
мость краски—1.848 руб
лей на убытки, и дело с 
концом.

Зеленая дорога откры
та бесхозяйственности "на 
Томском мясокомбинате.

Как-то в райотдел по
звонили и сказали:

•— Приезжайте, у нас 
корову утащили...

Когда преступников об
наружили и спросили, на 
что же они рассчитыва
ли, те ответили:

— На бесхозяйствен
ность и безнаказанность. 
А что? Коров в загоне 
много, сторож пьяный. 
Принимают скот по весу, 
поштучно его не считают, 
а вес — дело непостоян
ное. За ночь каждая ско
тина может 1 — 2  кг сба
вить.

Мы давно рекомендуем 
директору мясокомбина
та Д. М. Афанасьеву соз
дать’ спец дружину по 
борьбе с бесхозяйствен
ностью, организовать в 
ночное и вечернее время 
дежурства дружинников, 
активизировать работу 
группы народного контро
ля, наконец, огородить 
всю территорию комбина
та и заменить проходной 
«сарайчик» на типовой 
контрольно - пропускной 
пункт...

—■ Нет, это сделать не
возможно, — отвечает он. 
И продолжает писать 
письма во все инстанции 
с просьбой принять меры 
к расхитителям.

Конечно, писать бумаги 
и разводить руками лег
че, чем организовать ра
боту на месте, вовлечь в 
борьбу за сохранность 
социалистической собст
венности коллектив в це-в 
лом и каждого работника.

м. КОЗЛОВ, н 
« заместитель началь

ника Советского 
, РОВД.

ПТ

нишшшшшшшшшшш

Технорука Красноярского 
лесоучастка Ергайского лес
промхоза В. И. Матвиенко 
коллектив избрал народным 
контролером. Он с большой 
ответственностью относится 
к поручению коллектива, ак
тивно участвует в рейдовых

проверках и как специалист 
дает немало ценных советов, 
предложений.

НА СНИМКЕ: технорук
участка В. И. Матвиенко 
(справа) и мастер подгото
вительных работ В. А. Гор

бунов (второй справа) об
суждают с членами укруп
ненной бригады В. Ф. Грин
кевича, как наиболее эконо
мично организовать заготов
ку леса на лесной деляне.

Фото Е. Лисицына.

В О З В Р А Щ А Я С Ь '

С У Х И Е

К Н А П Е Ч А Т А Н Н О М У

Г И Д Р А Н Т Ы
12 февраля 1972 г. в газете 

«Красное знамя» была опубли
кована заметка «Заморожен
ные гидранты» в которой шла 
речь о недостатках в проти
вопож арном  водоснабжении 
города Томска: сотни гидран
тов были заморожены .

Два года —  ср о к немалый. 
О днако больших изменений 
не произош ло. Если в 1972 г. 
было 350 неисправных гидран
тов, то сейчас их 340. Причи
ны те же, что и два года 
назад: сломанные стояки,
разрушенные, забитые льдом 
или снегом, заваленные грун

том или заасфальтированные 
колодцы.

Диву даешься безответст
венности отдельных руководи
телей, с которой они уничто
жаю т гидранты.

...Весной 1974 г. работники 
Томского дорожно-строитель

ного управления №  1 доррем - 
стройтреста отсыпали грави
ем д орогу  по ул. Большая 
Подгорная и засыпали все 11 
гидрантов (от пер. Тихого до 
ул. Цимлянской). М ы дали им 
несколько предписаний восста
новить4 гидранты. Не помогло. 
И только после наложения 

крупного  штрафа на начальни

ка производственно-техни
ческого отдела А. П. Стригину 
управление кое -как восстано
вило 5 гидрантов. Здесь и не 
думают о восстановлении за
сыпанных источников пожар
ного водоснабжения.

Не принимает мер по очист
ке пожарны х гидрантов от 
снега и льда администрация 
кондитерской фабрики «Крас
ная звезда».

В ноябре произош ел пожар 
в одной из мастерских поли
технического института. Рас
положенный поблизости гид
рант оказался заваленным 
грунтом. Прибежавший на по

ж ар  заместитель директора 
по административно-хозяйст
венной работе А. В, Блинов 
как ни старался, подобраться 
к гидранту не мог.

Пожарная охрана города 
оснащена мощ ной современ
ной техникой, но она без во
ды беспомощ на.

И вот к  чему это приводит. 
В одном  из ■ домов по улице 
Большая Каштачная вспыхнул 
пожар. Погода стояла сухая, 
ветреная. Пламя переброси
лось на соседние строения. 
М гновенно загорелось 16 жи
лых домов. Пожарники не 
смогли использовать технику 
—  рядом  не оказалось пожар
ных гидрантов и водоемов. 
Воду приходилось возить авто
цистернами. Только благода
ря умелым действиям пожар
ных подразделений огонь уда
лось остановить. И все ж е  18 
семей остались без крова.

Такая ж е  история произо
шла на улице Проф союзной, 
13-а. Огонь стремительно пе
рекинулся с одного сарайчика 
на другие. Пожарники кину
лись к  водоему, который на
ходился поблизости, а он ока
зался заваленным хламйм. По
ка тянули 400 метров рукав
ных линий с реки  Усть-Кере- 
петь, огонь уничтожил более 
130 дровяников, сараев и 
24-квартирный дом. Вот к 
каким колоссальным бедам 
и убыткам ведет бесхозяйст
венное отношение к содержа
нию гидрантов.

Буйство стихийного огня 
слишком дорого. Намного до
роже, чем противопожарные 
мероприятия.

Д . НОВОСЕЛОВ, 
инженер отдела пожарной 
охраны УВД Томского 

облисполкома.

И З  О П Ы Т А  Г Р У П П Ы -  Д О З О Р Н Ы Х

После критики
«СЕРЕБРЯНОЕ
КОПЫТЦЕ»

Ф ельетон  под та ки м  заголов
ком  был оп уб л и кова н  в л и стке  
«Н ародны й ко н тр о л ь  на по 
сту»  4 декабря 1974 года.

К а к  нам сообщ или секре 
та р ь  п а р то р га н и за ц и и  «Том ск- 
лесурса» К. Н. С енчило и пред

седатель Л е н и н ско го  ра йо нн о 
го ком и тета  народного  конг 
троля Ю. В. М а рков , у ка з а н 
н о е  в нем ф а кты  подтверди
лись. М атериал был рассм от
рен на заседании бю ро Л енин
ско го  р а й ко м а  КПСС. Началь
н и к у  орса Т о м ско го  лесопере
валочного  ком би н ата  П. П.
К о зл о ву  объявлен стр о ги й  вы 
говор.

« Н А  «МЕРТВОМ ЯКОРЕ»
Н ача л ьн ик упр авле ни я  тор 

говли  Т о м ско го  облисполком а 
Г. Е. М ихайлов сообщ ил, что 
о п уб л и кова нн ая  в газете

«Красное знам я» 7 декабря 
1974 года статья «На мертвом 
якоре» об суж дена на п а р ти й 
ном собрании  в тор ге  «Гастро
ном» и на об щ их соб ран и ях  в 
ко л л е кти в а х  м агазинов .

Намечены м е р о п р и я ти я _ для 
ул уч ш е н и я  воспитательной  ра
боты  и усиления борьбы  за 
сохр а н но сть  то варн о -м ате ри 
ал ьн ы х ценностей.

За пр им и ре нческое  отн ош е
ние к  лицам , д о п уска ю щ и м  
наруш ен ия  правил торговли , за 
нед остатки  в работе по  подбо
ру , расстан овке  и восп итан и ю  
кадров  д ир екто р  торга  «Гаст
роном» Н. Г. Ч е р ня вски й , зам е

ститель д ир екто ра  по кадрам  
Л. И. Сергеева привлечены  к  
строгой  д исц ип л и на рн ой  ответ
ственности .

За недостачу ценностей  про
давец Н. И. В то руш и на , а 
продавец В. Я. С кир не вская  — 
за обман по купателе й  уволе
ны  из м агазин а  № 3. За на
руш ение  госуд а р стве н н ы х  роз
н и ч н ы х  цен заведую щ ей отде
лом м агазина  N° 18 Н. Н. Ба
б у ш ки н о й  объявлен вы говор.

Д и р е кто р  м агазина N° 12 
С. В. Р усина  от заним аемой 
д олж н ости  освобождена и из 

систем ы  торга  уволена. За об
ман п о купател е й  она осуж д е
на к  двум  годам условно .

Что касается к р и т и к и  работ
н и ко в  треста  столовы х № 2, за
м еститель д ир е кто р а  треста  
Л. Головенко , секретарь
партбю ро треста А. Калинин  
сообщ или, что  буф етчица ре

сторана «Осень» Л. Д. Канау- 
лина, ки о ске р  А. А . С каврон- 
ская от работы  отстр анены . 
Главный б ухга лте р  треста  
Е. И. У стинова  наказана  в 
д исц ипли на рном  порядке .
С тарш ий б ухга лте р  ресторана 
«Осень» 3. Ф . С инельникова  
н аказана  в па ртйй ном  порядке  
и переведена на работу рядо
вым б ухгалтером . С отрудницы  
этого  ресторана В. И. Власова 
и Г. Н. Ш абаловская уволены .

В своей деятельности 
труппа народного контроля 
завода стеновых материалов 
действует от имени трудово
го коллектива, по его пору
чению. Отличительная чер
та группы — настойчивость, 
целеустремленность, уме
ние доводить начатое до 
конца. При активной под
держке партийной организа
ции, администрации ей это 
удается.

В прошлом году группа 
провела 1 2  рейдовых про
верок в борьбе е бесхозяйст
венностью, расточительст
вом. Проверяли также каче
ство выпускаемой продук
ции, интересовались сокра
щением непроизводительных 
расходов.

Конечно, недостатки обна
ружить легче, чем их устра
нить. Пошел, увидел, запи
сал. А дальше? Дальше 
нужна большая . настойчи
вость и принципиальность.

Однажды мы заметили 
большие потери цемента при 
выгрузке его из вагонов и 
перевозке к месту работы.

билось много общих усилий^ 
чтобы устранить все заторы' 
на пути повышения качест
ва продукции. Но в резуль
тате выпуск кирпича повы
шенной марки увеличился 
на 22,7 процента по срав
нению с 1973 годом..

В ноябре прошлого года 
мы вскрыли большие беспо
рядки по выпуску кирпича 
и его реализации во втрром 
цехе. По документам здесь 
значилось, что потребите
лям было отпущено кирпи
ча на 716 тысяч штук боль-

Мы выяснили: у строите
лей все упирается в транс
порт. Поэтому через обла
стную газету «Красное зна
мя» обращаемся к дозорным 
строительных организаций и 
транспортных предприятий с 
предложением: давайте вме
сте разберемся, как в но
вом году используется ма
шинный парк. Надо принять 
все меры, чтобы ликвидиро
вать простои техники. Ведь

ше, чем его имелось в нали- грузовой автомобиль на дан-

По предложению 
под вагоны были 
специальные подъезды,ь пе
реоборудованы автомашины 
для сыпучих материалов. 
Сокращение потерь цемента 
при выгрузке и перевозке, 
улучшение его хранения, 
применение пластифицирую
щих добавок позволило сэ
кономить 650 тонн цемента.

В другой раз группа уста
новила, что качество посту- 
па-емого на завод сырья — 
глины, извести, золы — не 
отвечает требованиям
ГОСТа и техническим усло
виям. Потратили немало 
времени, пока добились по
ложительных результатов. 
Пришлось послать постав
щикам рекламации на пло
хое сырье, добиваться, что
бы известь, золу, глину под
возили из других карьеров.

А разве можно одним сло
вом повысить ответствен
ность работников техниче
ских служб, обеспечить 
строгое соблюдение техноло
гии производства? Понадо-

чии. Инженерно-технические 
работники не проверяли до
стоверность оперативных 
данных, не принимали гото
вую продукцию от бригади
ров и не контролировали 
вывозку кирпича получате
лями. Тогда мы предложили 
навести порядок в пропуск
ной системе, усилить конт
роль при выгрузке кирпича 
из печей. Расхождений меж
ду оперативной и оконча
тельной сводкой нет. Резко 
снизился брак.

Пока не удалось разре
шить одну наболевшую про
блему — на заводе часто 
перегружают складские пло
щадки готовой продукции. 
Это отражается й на темпах 

группы  ̂работы завода, и на качест- 
сделаны ве продукции. У нас малень

кая территория, и создать 
дополнительные складские 
площадки негде. А потреби
тели кирпича (в основном 
это строительные организа
ции) не вывозят вовремя 
«свой» материал.

В январе областное уп
равление строительства 
должно получить и вывезти 
2 миллиона 550 тысяч штук 
кирпича, а взяло пока мень
ше половины. Трест «Томск- 
газстрой» ежедневно дол
жен брать по 1 0 0  тысяч; 
штук кирпича, берет же 
только по 30 тысяч штук. В 
январе ему полагается вы
везти 2  миллиона штук, а 
он не взял и третьей доли. 
СУ ГРЭС-И из 70 тысяч 
пгтук пока не взяло ни кир
пичика.

ном этапе развития народ
ного хозяйства «делает» по
году на стройках и, если 
хотите, решает судьбу вы
полнения планов первого 
квартала завершающего го
да пятилетки. Значит, да
вайте действовать сообща.

Сейчас перед дозорными 
стоят задачи большой важ
ности. Необходимо усилить 
борьбу за сохранение и бе
режное использование
народного добра. Коллектив 
завода с новой силой раз
вертывает социалистическое 
соревнование за успешное 
выполнение и перевыполне
ние плана завершающего 
года пятилетки. Помочь кол
лективу дать продукции 
больше, лучшего качества, 
с меньшими затратами — 
девиз контролеров.

14 января на зароде со
стоялось собрание коллекти
ва, на котором шла речь о 
проведении общественного 
смотра сохранности социали
стической собственности, 
экономии и бережливости 
сырья и материала.

В группе составлен план 
проведения рейдо-в. ‘ Сейчас 
мы проверяем, как в цехах 
используется оборудование 
и хранятся материальные 
ценности.

А. ГУТКЕВИЧ, 
председатель группы 
народного контроля 
Томского завода стено

вых материалов.
А. ПЕЧЕНИНА, 

нештатный инспектор 
Томского городского ко
митета народного конт

роля,

■ В 
гор в 
ко- 
ят-riJ
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Отлично трудится бригада 
шлифовщиц шлифовально- 
сборочного цеха ГПЗ-5, ко
торой руководит ударник 
коммунистического труда 
Л. В. Ферапонтова. Каждая 
станочница в бригаде обслу

живает по два шлифоваль
ных автомата.

Ежедневно на счету брига
ды сотни отшлифованных 
сверхплановых колец.

Л. Н. Сафронова — одна 
из передовых работниц

бригады. Полторы нормы в 
смену стало для нее прави
лом.

НА СНИМКЕ: бригадир
Л. В. Ферапонтова (слева) и 
станочница Л. Н. Сафроно
ва. '

Фото В. Казанцева.
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Б о л ь ш е ,  чем
страницы учебника

«Дорогой друг! Ты в ле
нинском зале. Перед тобой 
жизнь великого вождя. Здесь 
все волнует: и героические 
страницы борьбы, и слав
ный путь нашей Родины, 
и мудрые ленинские мысли. 
Здесь ты встретишься с 
добрыми, все понимающими 
Глазами Ильича! Помни, 
здесь нельзя шуметь. В ти
шине лучше подумать, по
читать или просто помеч
тать. Пройди спокойно по 
залу и внимательно вгля
дись в снимки, стенды, ма
кеты, они тебе расскажут о 
вожде», — этими словами 
начинает экскурсию по ле
нинской комнате детского 
дома № 9 города Томска 
воспитанница Галя Исаева.

Эта комната, торжест
венно открытая в день 
10 0 -летия со дня рождения 
В. И. Ленина, — гордость 
детского дома, центр воспи
тательной работы. Здесь 
проходят Ленинские чтения, 
встречи со старыми больше
виками, героями войны и 
труда, беседы о В. И. Лени- 
не«и его соратниках.

Четыре года по крупи
цам собирался материал. 
Сначала в зале появилась 
карта, подготовленная для 
заочного путешествия по 
местам, где жил и работал 
В. И. Ленин. Потом письма, 
фотографии, присланные из 
музеев В. И. Ленина нашей 
страны, Польши, Чехосло
вакии, ГДР.

«С чего начинается Роди
на? Моя, твоя, наша... Она 
начинается с первого ап
рельского луча, озарившего 
замерзшую землю, с перво
го подснежника на солнеч
ной полянке и с небольшо
го городка Симбирска, 1*де 
родился Владимир Ильич 
Ленин», — так начала свое 
сочинение Нелли Галеева 
после поездки группы вос
питанников в Ульяновск.

За последние годы ребята 
дважды побывали в Шу
шенском, посетили Ленин
град, Москву, Красноярск. 
В ленинской комнате появи
лись стенды «Ульяновск», 
«Шушенское», макеты: 
«Дом, где родился Влади
мир Ильич», .«Комната Во
лоди и Саши» и другие, из
готовленные самими воспи
танниками.

Работа по созданию ле
нинской комнаты носила 
поисковый характер. Школь
ники младших цлаееов изу
чали историю главной ули
цы нашего города —■ про
спекта имени В. П. Ленина. 
На этом материале создан 
один из первых стендов. 
Восьмиклассники собрали 
материал о своих шефах — 
одной из первых бригад ком- 
мунистйческого труда Том
ска, бригаде П. А. Шелков
ской с завода резиновой обу
ви. Она шефствует над вос
питанниками детского дома 
уже девятнадцать лет.

Для раздела «Имя Лени
на на томской земле» дети 
собрали большой материал 
о колхозах и совхозах обла
сти, носящих имя Ленина. 
Краеведы провели поиск 
земляков — кавалеров ор
дена Ленина, Героев Социа
листического Труда, Героев 
Советского Союза. Узнали 
адреса, встретились с людь
ми, познакомились с их био
графиями, а весь собран
ный материал оформили под 
девизом: «Из одного метал
ла льют медаль за бой, ме
даль за труд».

Воспитанники побывали 
в учебных заведениях, на 
многих предприятиях Ле
нинского района Томска. 
Экскурсоводы теперь рас
сказывают об инженерно
строительном институте, о 
телецентре, о других пред
приятиях и учебных заве

щаниях района. Так история 
объединяется с сегодняш
ним днем. И этому помогает 
ленинская комната.

История государства, его 
сегодняшний день, жизнь 
области, города, школы — 
все это взаимосвязано в ра
боте совета, который рукб- 
водит деятельностью комна
ты. В совете двенадцать че
ловек. Одни отвечают за 
переписку, другие — за 
библиотеку, отдел экспози
ций, архивный, экскурсион
ный отделы. При совете ле
нинской комнаты создана 
лекторская группа из пят
надцати человек.

Организатор и руководи
тель ленинской комнаты — 
воспитатель Н. Э. Девяшин, 
консультант лекторской 
группы — воспитательница 
А. Н. Гюмкияа.

В ленинскую комнату

детского дома приходят 
подтянутыми, серьезны
ми. Здесь решают важные 
проблемы. Выпускники обя
зательно оставляют подарки 
для ленинской комнаты — 
макеты броневика, Мавзо
лея и другие. Это традиция. 
Бывшие и нынешние воспи
танники и сотрудники, где 
бы они ни были, присыла
ют и привозят документы и 
фотографии. Сейчас в ле
нинской комнате 500 знач
ков, более 500 книг, около 
1.000 статей и 300 марок, 
посвященных Владимиру 
Ильину.

Отдел переписки свякзал- 
ся с редакциями газет и соз
дал подшивки юбилейных 
номеров газет из 126 горо
дов Союза. Все эти материа
лы систематизированы и 
используются в повседнев
ной работе.

Тридцать человек прини
мают участие в организации 
работы ленинской комнаты. 
Нет группы, которая не под
готовила бы для нее своего 
экспоната.

— Работа в совете очень 
помогает -нам, особенно при 
изучении истории, —‘ отме
чают сами ребята. — Для 
каждого, кто работал в* ле
нинской комнате, история 
нашего государства, жизнь 
его вождя уже значительно 
больше, чем страницы учеб
ника.

Ленинскую комнату дет
ского дома посещает много 
экскурсий: только в этом 
году у на.с было более 400 
гостей. Это школьники Том
ска и области, а также ра
ботники народного образо
вания. Записи, которые они 
оставляют в книге отзывов, 
высоко оценивают работу 
коллектива. Это не просто 
приятно, это помогает идти 
дальше. Мы бережно хра
ним первые примитивные 
макеты, но все время повы
шаем требования и к тем, 
кто оформляет комнату, и к 
тем, кто ведет 1 экскурсии. 
Начата работа по организа
ции мемориальной комнаты, 
посвященной ближайшему 
соратнику Владимира Ильи
ча Феликсу Эдмундовичу 
Дзержинскому.

К. БОРСТ,
директор детского дома 

№ 9 г. Томска.
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А К А Д Е М И К  М. А. ЛАВРЕНТЬЕВ В Т О М С К Е

В Томске с 24 но 26 янва
ря находился вице-президент 
Академии наук СССР, 
председатель президиума Си
бирского отделения Акаде
мии наук СССР М. А. Лав
рентьев, Он посетил Инсти

тут оптики атмосферы, Ин
ститут химии нефти, НИИ 
ядерной физики при ТПИ, 
где встретился с учеными. 
Академик М. А. Лаврентьев 
осмотрел комплекс строи
тельства академгородка,

а также систему дальнего 
тепло- и водоснабжения, 
принял участие в торжест
венном собрании строителей 
и научных работников в 
связи с вводом в строй пер
вой очереди сооружений 
Томского академгородка.

С О В Е Т Ы  С П Е Ц И А Л  И С Т А

Н и т р а г и н  и у р о ж а й
В наш ей стране  пр и  посеве бобовы х к у л ь т у р  все чащ е ис

по льзую тся  семена, обработанны е н итра ги ном  (препарат, со
д ерж ащ ий  больш ое количество  кл уб е н ь ко в ы х  б а ктер ий ). В 
ш и р о ки х  м асш табах под руководством  Всесою зной академии 
се л ьско хо зя й стве н н ы х  н а у к  имени В. И. Л енина проводятся 
исследования влияния нового препарата на и нтенси вно сть  на
коп л ения  в почве азота и повы ш ение ур о ж а й но сти . В число 
у ч а с тн и ко в  эти х  опы то в  вклю чена  каф едра б о та ни ки  То м ско го  
госуд арственного  п е д агогич еского  и нсти тута . Ее с о тр уд н ики  
заним аю тся  исследованиям и с 1951 года и ставят ^опыты над 
л ю пином , соей, лю церной, клевером , горохом , ви ко й  и бобами. 
Больш ая часть опы то в  проведена на серы х лесны х п о чвах  в 
совхозах Т о м ско го  района и на агробиостанции  педагогиче
с ко го  и нсти тута , а Т а кж е на осуш енном  Тага нско м  торф яном  
болоте н и зи нн о го  тип а . В пуб л и куе м о й  статье заведую щ ий 
каф едрой б о та ни ки  пе д агогического  и нсти тута  проф ессор 
Г. А. Б л инков  ра сска зы ва ет о н е ко то р ы х  результатах  м ного
л е тн их  исследований.

Бобовые замечательны 
тем, что, в оТличие от дру
гих растений, не нуждаются в 
азотных удобрениях, так как 
усваивают свободный азот 
воздуха и за счет него су
щественно повышают уро
жай, накапливая в 2 —3 раза 
больше белков, чем злако
вые растения. В сельском 
хозяйстве эти растения це
нятся прежде всего за высо

кое содержание белков — 
одного из основных продук
тов, необходимых для су
ществования всего живого. 
При запахивании остатков 
бобовых в почве накаплива
ются азотные удобрения, 
необходимые для других ра
стений. За лето горох, вика 
или бобы накапливают на 
гектаре посевов около 8 Q, 
соя — 130, клевер или лю

пин — .150, а люцерна — до 
300 килограммов азота.

Однако бобовые растения 
усваивают азот воздуха лишь 
в сожительстве с клубенько
выми бактериями, _ которые 
находятся на их корнях в 
особых наростах, называе
мых клубеньками. При отми
рании и разложении клубень
ков эти бактерии попадают в 
почву, где некоторое время 
сохраняют жизнедеятель-. 
ность. Из почвы они прони
кают в корни новых поколе
ний растений, где клубень-, 
ки развиваются вследствие 
деления клеток коры корня. 
Бактерии тоже энергично де
лятся и расселяются в клет
ках клубеньков.
• Для каждого вида бобовых 

существует свой вид клу
беньковых бактерий. В пре
делах вида бактерии имеют 
расы, обладающие разной ак-

КРАСНОЕ ЗНАМЯ?

К 7 0 -лети ю  НАЧАЛА РЕ В О Л Ю Ц И И  1905— 1907 ГОДОВ В Р О С С И И

Великий у р о к  борьбы
Зимний день. Одна из 

улиц Петербурга заполнена 
народом. Тут много детей, 
женщин, стариков. Первые 
шеренги как бы подались 
назад. На лицах людей — 
растерянность, испуг, гнев 
от неожиданно прогремев
ших выстрелов. На снегу — 
первые жертвы жестокой 
расправы...

Этой картиной— «9 'янва-, 
ря 1905 года» художника 
В. 'Е. Маковского в Цент
ральном музее революции 
СССР в Москве открывается 
экспозиция, посвященная ре
волюции 1905 —1907 годов 
в России.

Художник был очевидцем 
расстрела мирной манифе
стации безоружных рабочих 
на Васильевском острове, 
направлявшихся, как и 140 
тысяч других петербуржцев, 
в то далекое январское воск
ресенье на Дворцовую пло
щадь е петицией к царю.

На стенде приведен текст 
этой петиции, отразившей 
еще наивную веру многих 
рабочих в «царя-батюшку»: 
«Мы, рабочие и жители го
рода С.-Петербурга разных 
сословий, -наши жены и дети 
и беспомощные старцы — 
родители пришли к тебе, го
сударь, искать правды и за
щиты...».

Как и предвидели больше
вики, отговаривавшие рабо
чих от манифестации, пред
ложенной тайным агентом

охранки священником Гапо- 
ном, эта затея окончилась 
кровавой расправой. У Нарв- 
ских ворот и на Каменно
островском проспекте, на 
Дворцовой площади набе
режной Мойки, на 4-й линии 
и на Малом пррспекте участ
ники манифестации были 
встречены ружейным огнем.

«Это было самое подлое, 
хладнокровное убийство без
защитных и мирных народ
ных масс», —■ так оценил 
расправу 9 января над ра
бочими столицы В. И. Ле
нин. В тот день, семьдесят 
лет назад, было убито более 
тысячи и ранено около пяти 
тысяч, человек.

Вошедшее в историю как 
кровавое воскресенье, 9 ян
варя ( 2 2  января по новому 
стилю) 1905 года явилось 
началом первой народной 
революции эпохи империа
лизма.

Расправой над безоружны
ми людьми царское прави
тельство рассчитывало пода- 
еить у рабочих волю к борь
бе, привить им покорность 
и смирение. Но просчита
лось.

В. И. Ленин, находивший
ся тогда в Женеве, о собы
тиях 9 января в Петербурге 
узнал на следующее утро. 
Его глубоко взволновало по
лученное известие.

«Мы, — вспоминала Н. К. 
Крупская, — пошли туда, 
куда инстинктивно потяну

лись в'се большевики, до ко
торых долетела весть о пи
терских событиях, в
эмигрантскую столовку Ле- 
пешиноких. Хотелось быть 
вместе. Собравшиеся почти 
не говорили между собой, 
слишком все были взволно
ваны. Запели «Вы жертвою 
пали...», лица были сосредо
точены. Всех охватило со
знание, что революция уже 
началась...»

На стенде музея — по
желтевший от времени 4-й 
Номер большевистской ^газе
ты «Вперед» со статьей Ле
нина «Начало революции в 
России». «Рабочий класс,— 
писал в ней Владимир Иль
ич, —- получил великий 
урок гражданской войны; 
революционное воспитание 
пролетариата за один день 
шагнуло вперед так, как оно 
не могло бы шагнуть в меся
цы и годы серой, будничной, 
забитой жизни». Здесь же 
листовки Петербургского, 
Московского, Рижского, Ка
занского, Уральского, Се
верного, Воронежского ко
митетов РСДРП с призыва
ми к борьбе, к свершению 
самодержавия.

Рабочие Петербурга на 
кровавое воскресенье отве̂ - 
тили массовой политической 
стачкой. Уже 10 января в 
столице, бастовало свыше 
160 тысяч человек. Весть о 
событиях 9 января молнией 
пронеслась по всей стране.

Повсюду вспыхивали стачки 
солидарности с ’ петербург
скими рабочими, слышались 
требования: «Долой само
державие!». О тех днях рас
сказывают и представленные 
в экспозиции рисунки худож
ника А. Ф. Тарана: «Заба
стовка, рабочих в Лысьве 
(Урал)», «Расстрел рабочей 
демонстрации в Риге», 
«Столкновение с войсками 
рабочей демонстрации в Вар
шаве».

В январе 1905 года стач
ки произошли в 66  крупней
ших городах страны, охва
тив около полумиллиона че
ловек. В течение месяца ба
стовало столько же рабочих, 
сколько за предшествующие 
десять лет.

Глубоко взволновали со
бытия в Петербурге и про
грессивную интеллигенцию. 
На стенде — воззвание 
«Всем русским гражданам 
и общественному мнению 
европейских государств». 
Оно написано Максимом 
Горьким, находившимся 9 
января в столице: «...Мы за
являем, — -писал он, — что 
далее подобный порядок не 
должен быть терпим, и при
глашаем всех граждан Рос- 
сиШ к немедленной, упорной 
и дружной борьбе с самодер
жавием». За это выступле
ние писатель был заключен 
в Петропавловскую крепость.

* А вот адрес с выражением 
сочувствия композитору 
Н. А. Римскому-Корсакову, 
исключенному из состава 
профессоров консерватории 
за поддержку студенческой 
забастовки. Среди подписав
ших его — К. С. Станислав
ский, В. И. Немирович-Дан
ченко, В. И. Качалов, В. А. 
Серов, М. М. Ипполитов- 
Иванов и другие.

Первая русская буржуаз
но-демократическая револю
ция, в которой пролетариат 
выступил i самостоятельной 
силой, вождем угнетенных 
масс, началась. «Воплощени
ем его руководящей роли,— 
подчеркивается в постановле
нии ЦК КПСС «О 70-летии 
революции 1905—1907 го
дов в России», — была 
большевистская партия во 
главе с В. И. Лениным».

Тысячи экскурсантов мож
но видеть в эти дни в Цент
ральном музее революции 
СССР. Они подолгу задер
живаются в зале, экспонаты 
которого рассказывают . о 
грозном 1905 годе, свиде
тельствуют о том, что без 
«генеральной репетиции» 
1905 года, как подчеркивал 
В. И. Ленин, ’ победа Ок
тябрьской революции 1917 
года была’ бы невозможна.

В. КНЯЗЕВ,
корр. ТАСС.

В ы ступ л ен и е  го суд а р ств е н н о го
с е к р е т а р я  С Ш А

ВАШИНГТОН, 25 янва
ря. (ТАСС). Государствен
ный секретарь Г. Киссинд
жер выступил в Лос-Андже
лесе в совете по между
народным делам.

Он заявил, что «в мире не 
может быть никакого мирно
го международного порядка 
без конструктивных отно
шений между Соединенными 
Штатами и Советским Сою
зом».

Хотя нельзя игнорировать 
моральный антагонизм меж
ду нашими двумя система
ми, сказал государственный 
секретарь, тем не менее уда
лось уменьшить напряжен
ность и начать закладывать 
основу такого будущего, ко
торое будет зиждиться на 
большем сотрудничестве. 
Г. Киссинджер привел в ка
честве примера подписание 
советско-американских со
глашений об ограничении 
стратегических вооружений, 
четырехстороннего соглаше
ния по Западному Берлину, 
заметное снижение напря
женности во всей централь
ной части Европы, растущую 
сеть двусторонних отноше

ний сотрудничества с Совет
ским Союзом. Все это, бес
спорно, означает улучшение 
по сравнению с положением, 
существовавшим еще каких- 
нибудь несколько лет тому 
назад, подчеркнул государ
ственный секретарь.

Г. Киссинджер отметил, 
что достигнутая на советско- 
американской встрече на 
высшем уровне во Владиво
стоке договоренность отно
сительно дальнейшего огра
ничения стратегических на
ступательных вооружений 
имеет большое значение, 
поскольку она ставит «сво
ей целью уменьшение стра
тегических арсеналов у обе
их сторон». Государствен
ный секретарь заявил, что 
курс на улучшение америка
но-советских отношений не 
всегда будет легким. «Этйм 
курсом надо следовать, — 
сказал он, — с чувством 
убежденности в том, что, не
смотря на все разочарова
ния и препятствия, в ядер- 
ный век нет никакой альтер
нативы мирному сосущест
вованию».

В этой связи Г. Киссинд
жер критиковал конгресс

США за «усиливающуюся 
тенденцию детально контро
лировать осуществление 
внешних дел США день за 
днем, неделя за неделей, что 
создает серьезные пробле
мы». «И даже наши друзья 
и союзники, — заявил 
Г. Киссинджер, — начинают 
сомневаться в том, в состоя
нии ли мы понимать наши 
собственные национальные 
интересы и можем ли мЫ 
быть надежным, длитель
ным, постоянным партнером. 
Законодательные акции бы
ли слишком огульными. 
Примером здесь может слу
жить то, что мы не сумели 
осуществить торговое согла
шение с Советским Сою
зом».

Характеризуя международ
ную обстановку в целом, 
Г. Киссинджер отметил, что 
«мир вступает в новую эру». 
Прошедшее бурное десяти
летие, по его словам, проде
монстрировало Соединенным 
Штатам ограниченный ха
рактер их мощи. «Опыт 
развеял иллюзию, что мы 
можем определять ход собы
тий по своему желанию», — 
заявил государственный се
кретарь.

П Р Е З И Д Е Н Т С К О Е  
ПРАВЛЕНИЕ В БАНГЛАДЕШ

ДАККА, 25 января. 
(ТАСС). В Бангладеш вве
дено президентское правле
ние. Согласно закону, при
нятому сегодня националь
ной ассамблеей, вся испол
нительная власть в стране и 
Значительные законодатель
ные полномочия переданы 
президенту.

Президентом Народной 
Республики Бангладеш стал 
Муджибур Рахман. Сегодня 
же он был приведен к при
сяге.

В республике распущены 
все политические партии. 
Президент Муджибур Рах
ман облечен полномочиями 
создать" вместо них одну 
общенациональную полити
ческую партию.

Выступая сегодня в нацио
нальной ассамблее. Муджи
бур Рахман назвал нынеш
ние конституционные изме
нения «второй революцией» 
й заявил, что «взял на себя 
абсолютную власть, чтобы 
положить конец страданиям 
народа». Он сказал, что эти 
изменения необходимы для 
успешной борьбы с подрыв
ными элементами, коррупци
ей и беззаконием в стране.

Как известно, в декабре 
прошлого года в Бангладеш 
было объявлено чрезвычай
ное положение в связи с 
участившимися . случаями 
убийств террористами вид
ных деятелей правящей На
родной лиги, лидером кото
рой является Муджибур 
Рахман.

Б А С Т У Ю Т  Н Е Ф Т Я Н И К И
НЬЮ-ЙОРК, 27 января. 

(ТАСС). Отказ предпринима
телей выполнить условия 
коллективных договоров под
нял на борьбу нефтяников в 
ряде районов Соединенных 
Штатов.

На нефтеперегонном заво
де в Сегундо (штат Калифор
ния), принадлежащем ком
пании «Стандард ойл -Компа
ни оф Калифорния», третью 
неделю бастуют 850 трудя
щихся. Они заявляют, что не 
вернутся на свои рабочие ме
ста до тех пор, пока владель
цы компании не выполнят

условия трудового соглаше
ния об обеспечении безопас
ности труда и улучшении 
медицинского обслуживания.

Выполнения своих закон
ных требований добиваются 
1 2  тысяч бастующих нефтя
ников на заводах компаний 
«Галф ойл корпорейшн» и 
«Тексако инк» в Порт-Ар
туре (штат Техас). На пред
приятиях «Континентл ойл 
компани», разбросанных в 
нескольких штатах страны, 
прекратили работу 1 . 1 0 0  
•нефтяников.

Д о р о г
НЬЮ-ЙОРК, (Корр.

ТАСС). Они стоят группка
ми у запертых металличе
ских ворот Бруклинских вер
фей, неторопливо обменива
ются мыслями о том, как 
быть дальше. Их 1.800 че
ловек, больше не нужных 
компании «Ситрейн шип- 
билдинг корпорейшн».

Достав из кармана брюк

тивностью. В определенной 
почве содержатся клубенько
вые бактерии только тех 
бобовых, которые возделы
ваются в данной местности 
или на которых произраста
ют родственные дикие расте
ния.

Клубеньковые. бактерии 
получают от бобового расте
ния необходимые им сахара 
и в свою очередь перераба
тывают свободный азот в 
усвояемые растениями сое
динения. Большинство уче
ных считает, что азот прежде 
всего превращается в амми
ак, который отчасти самими 
бактериями, а главным обра
зом бобовыми растениями 
используется для выработки 
белков.

Семена бобовых рекомен
дуется перед посевом обра
батывать нитрагином, кото
рый содержит большое коли
чество живых клубеньковых 
бактерий. Готовят нитрагин 
на 'заводах. Для этого жид
кую культуру клубеньковых 
бактерий вносят в плодород
ную почву ил» низинный 
торф, предварительно про- 
стерилизованный и расфасо
ванный в ноллитравые бу
тылки. На гектар достаточно 
одной бутылки препарата (с

1 В  н и
листок бумаги и — уже в 
который раз — перечитав 
его, сварщик Педро Видаль 
вдруг громко бросает в ад
рес владельцев верфей: 
«Хоть бы спасибо сказали 
за наш труд». Хозяева не 
сочли уместным вписывать 
слова благодарности в по
вестку об увольнении. Пре
поднесенную горькую пилю-

доставкой стоит не более 35 
копеек).

В последние годы вне
дряется сухой нитрагин, 
представляющий собой высу
шенную культуру клубень
ковых бактерий, смешанную 
с порошком сухой белой гли
ны. Такой препарат стоит де
шевле, удобнее для перево
зок и применения. Для каж
дого вида бобовых готовится 
особый нитрагин.

Разработана методика при
готовления нитрагина и на 
месте, в самих хозяйствах. 
Для этого надо собрать кор
ни соответствующих бобо
вых. Например, для нитраги
на под горох — корни горо
ха, под клевер — корни кле
вера. Корни следует соби
рать с плодородных полей 
из-под здоровых растений с 
хорошо развитыми клубень
ками. Корни гороха, вики и 
других однолетних бобовых 
следует заготавливать летом, 
сушить их в тени и хранить 
до весны в сухом прохлад
ном месте. На один гектар 
достаточно 100—150 грам
мов сухого вещества. Корни 
клевера, люцерны и других 
многолетних бобовых целе
сообразнее использовать в

к у д а
лю они подсластили неопре
деленным обещанием вер
нуть им рабочие места, если 
спрос на танкеры вновь под
нимется. Однако это обеща
ние вызывает лишь горькие 
усмешки: кто в Америке не 
знает, что спрос буквально 
на все сейчас не растет, а 
падает!

До недавнего времени 
Бруклинские верфи были

свежем виде. На гектар до
статочно корней от 8 — 1 0  ку
стов растений. В день посева 
заготовленные корни мелко 
разрезают, смачивают, расти
рают в ступе, массу разбав
ляют водой и полученной 
жидкостью опрыскивают се
мена.

Польза от применения ни
трагина доказана многочис
ленными опытами, прове
денными4 в Советском Союзе 
и зарубежных странах. Са
мую большую прибавку от 
применения нитрагина дают 
новые для данной местности 
культуры, не имеющие в 
местных почвах соответст
вующих клубеньковых бакте
рий. Как правило, нитрагин 
значительно повышает уро
жай и старых культур. Уче
ные считают, что нитрагини- 
зацию бобовых целесообраз
но применять повсеместно.

Многочисленными опыта
ми нашей кафедры установ
лено, что в Томской области 
можно с успехом выращи
вать однолетний скороспе
лый и многолетний люпин, в 
том числе кормовой, даю
щий по 300—400 центнеров 
высококачественной массы с 
гектара. Предпосевная нитра-

гордостью Нью-Йорка. А 
сейчас из трех тысяч чело
век на них .осталось всего 
лишь 200. Строительство 
двух незавершенных танке
ров заморожено на неопреде
ленное время.

Кто виноват в том, что 
рабочие оказались за воро
тами? Томас Зайас и Роберт 
Класс считают, что в первую 
очередь профсоюзные боссы, 
которые и прежде не раз 
шли на поводу у предприни
мателей. По мнению других, 
администрация фирмы, го
родские власти, правитель
ство.

lHiiirawiiHiriiiTiiiiiMiiii iiiiM11 llllll̂ llllill'|lll iiniiiii
гинизация люпина повышает 
урожай на 40—50 процен
тов, содержание белка — в 
2 —3 раза.

Люцерна считается луч
шей кормовой травой. В 
Томской области в последние 
годы ее возделывают лишь 
некоторые хозяйства Кожев- 
никовского района. Дикая 
желтая люцерна у нас 
встречается очень редко, а 
поэтому в почвах редко со
держатся и клубеньковые 
бактерии люцерны, Наши 
опыты над гибридной люцер
ной показали, что в Томском 
районе эту культуру за лет
ний сезон можно скосить в 
фазе цветения дважды и за 
два укоса получить до 400— 
500 центнеров зеленой мас
сы с гектара. При этом при
бавка урожая от нитрагинй- 
зации колеблется в широ
ких пределах (от 13 — при 
наличии местных Клубенько
вых бактерий до 48 процен
тов — в их отсутствии).

Клевер, горох, вика и бо
бы у нас возделываются дав
но, есть родственные им ди
кие растения. Поэтому ни- 
трагинизация этих культур 
дает меньшую прибавку, чем 
в опытах над новыми куль-

«Теперь пойду в чистиль
щики обуви, — тихо произ
носит маляр Энди Крус. — 
Хоть что-нибудь удастся на
скрести!». Для коренастого 
негра Ричарда Стоукса та
кое решение — не выход из 
положения. У него дома же
на и четверо детей. «Моему 
младшему не скажешь, что 
нечего есть. Он ведь этого 
еще не понимает», — груст
но говорит Стоукс.

Они расходятся в одиноч
ку от наглухо задраенных 
ворот Бруклинских верфей. 
Они идут в неизвестность...

Ю. РОМАНЦОВ.

турами. Однако и их урожай
ность повышается на 10—15 
процентов, а содержание бел
ка — на 1 —Q центнера с
гектара.

Много опытов проведено 
на осушенном Таганском бо
лоте. Установлено, что и там 
можно выращивать высокие 
урожай кормовых. Напри
мер, сена клевера — свыше 
40 центнеров с гектара.
Действие нитрагина на бобо
вые Культуры на этих поч
вах примерно одинаковое.

Практические результаты 
наших многолетних опытов 
убеждают, что целесообраз
на повсеместная нитрагини- 
зация бобовых культур. Од
нако следует подчеркнуть, 
что благотворное влияние 
нитрагина, сказывается толь
ко при выполнении комплек
са агромероприятий — необ
ходимо хорошо обрабатывать 
почву, обеспечивать ее фос
форными и калийными удоб
рениями, сберегать влагу, 
бороться с сорняками.

Г. БЛИНКОВ, 
заведующий кафедрой 
ботаники Томского госу
дарственного педагоги
ческого института, про

фессор.
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Д Р У Ж Б А , СКРЕПЛЕННАЯ КРОВЬЮ
ПОБЕДЫ

Недавно с группой томи
чей мне пришлось побывать 
в Чехословацкой Социали
стической Республике. Это 
— материал, родившийся, 
под впечатлением этой по
ездки.

* *  *

Если ехать из Братиславы 
на Брно, примерно на пол- 
пути, в Дийской долине, есть 
город Густсшече. За этот го
род дрались советские вои
ны, пробиваясь к Брно. 
Здесь, на зеленом косогоре у 
шоссе, до сих пор стоят 
пять танков: четыре немец
ких и наша «тридцатьчетвер
ка». На этом танке уходил в 
разведку младший лейте
нант Иван Миренков.

Машина шла по шоссе на 
предельной скорости. Прой
ден передний край. Немцы 
ничем не выдают себя. Но 
вот в бугор ударил снаряд. 
Миренков увидел впереди 
выплывающую из тумана 
«пантеру». «Тридцатьчетвер
ка» тут же ответила. «Пан
тера» накренилась.

Тяжело хлопнул * люк. 
Младший лейтенант крикнул 
товарищам:

;— Три танка сзади! Они 
нас заметили...

Фашистские машины стоя
ли в засаде .на склоне холма. 
Миренков послал ' один за 
другим два снаряда в танк, 
стоявший посередине. При
летел ответный. Болванка 
скользнула по броне, и танк 
наполнился неприятным ме
таллическим звоном. А фа- -

ш,истекая машина горела, из 
пламени выскакивали гитле
ровцы, на ходу срывая горя
щую одежду. Опять приле
тел снаряд, осколки забара
банили по броне. Младший 
сержант Бабушкин быстро 
менял прицел, стреляя по 
«пантерам». Он стрелял и 
тогда,, когда от разорвавше
гося под их танком снаряда 
«тридцатьчетверка» снова 
наполнилась грохотом и ря
довой Кудряшов упал, обли
ваясь кровью. Бабушкин ви
дел перед собой только чер
ные огромные тела «пантер», 
изрыгающих пламя.

Запылала еще одна вра
жеская машина. Пламя выр
валось вверх е такой силой, 
что соседний танк стал ухо
дить от огня.

Советские герои-танкисты 
покинули подбитую машину, 
когда над равниной уже вы
соко поднялось солнце. Ра
ненные, поддерживая друг 
друга, они несли тело Васи
лия Кудряшова.

Немые свидетели их муже
ства и отваги до сих пор сто
ят на зеленом косогоре под 
мирным небом освобожден
ной страны. О героях-освобо- 
дителях в Чехословакии 
вспоминают с благодарно
стью.

— Битва за Карпаты, — 
говорил нам ( механик Ян 
Штёфанца, — бессмертна. 
Советские воины отдали за 
нашу свободу самое дорогое 
— жизнь. Эти подвиги всег
да будут жить в. наших серд
цах и вдохновлять нас, че
хов, на нерушимую дружбу 
с Советским Союзом.

Памятники, обелиски... 
Их на территории Чехосло
вакии сотни. Они воздвигну
ты в честь героических со

ветских воинов-освободите- 
лей. С любовью ухаживают 
чехословацкие друзья за мо
гилами наших воинов. В 
любое время года здесь жи
вые цветы.

Наше пребывание в Чехо
словакии совпало с месячни
ком советско-чехословацкой 
дружбы. Мы побывали на 
предприятиях, заводах. В ка
нун 57-й годовщины Вели
кого Октября мы вместе с 
чехословацкими трудящими
ся посетили братское клад
бище советских воинов в 
Карловых Варах. Побывали 
у братской могилы в городе 
Ходове. Жители города пом
нят героический подвиг сол
дата Николая Меликова, по
гибшего при . освобождении 
Ходова. Он первым ворвался ' 
в город' и уничтожил четыре 
вражеских танка.

Мы посетили городскую 
библиотеку в Ходове, где по
знакомились с выставкой со
ветской и чехословацкой ли
тературы, посвященной
30-летию Победы Советской 
Армии, осмотрели детскую 
художественную выставку на 
тему: «Советская Армия
глазами чехословацких де
тей».

На митинге советско-чехо
словацкой дружбы, который 
явился яркой демонстрацией 
нерушимого единства двух 
братских народов, присутст
вовала делегация томичей.

— В эти дни, когда наш 
народ готовится отметить 
30-летие со дня освобожде
ния Чехословакии Советской 
Армией, — говорили с три
буны чешские друзья, — мы 
преклоняемся перед мужест
вом советских воинов. Мы 
знаем, помним, что свобода 
пришла к нам с востока и
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ЕСЛИ ВЫ ВСТРЕТИТЕ...

что у нашего народа верный 
друг — это Советский Союз.

Наряду с поставками со
временного оборудования и 
бескорыстной научно-техни
ческой помощью наша Роди
на предоставляет сейчас 
сырье для быстро развиваю
щейся промышленности 
ЧССР. Многие крупные 
предприятия в стране были 
созданы с помощью совет
ских людей. Это братислав
ский «Словнафт» — огром
ный нефтеперерабатываю
щий комбинат, ядерная элек
тростанция в Ясловских Бо- 
гуницах и десятки других 
предприятий.

По всей стране идет под
готовка к празднику осво
бождения. Обновляются

кладбища, памятники, прово
дятся беседы, лекции, до
клады, демонстрируются со
ветские фильмы времен Оте
чественной войны, органи
зуются встречи, на которых 
выступают участники боев 
за освобождение Чехослова
кии.

В памятных местах у па
мятников и обелисков видны 
колонны машин, группы лю
дей. Они приходят покло
ниться русскому солдату, 
спасшему Чехословакию от 
фашистского порабощения.

Н. БЕЛОЗЕРОВ.
НА СНИМКЕ: танк на

площади в деревне Калинов 
напоминает о том, что 30 лет 
назад советские люди при
несли свободу Чехословакии.

В адрес второго автотран
спортного предприятия
г. Томска нередко приходят 
письма-благодарности кон
дуктору Анне Трофимовне 
Софроновой. Вот одно из 
таких писем. «Мне приходи
лось часто ездить с кондук
тором Софроновой Анной 
Трофимовной, — пишет ра
ботница СУ ГРЭС-11 Любовь 
Николаевна Поспелова. — 
Мне очень понравилось, как 
она обслуживает пассажи
ров. Очень вежливая, скром
ная женщина. В ней чувст
вуются материнская ласка, 
доброта. Выходишь из авто
буса с благодарностью к 
этому человеку. Решила 
написать вам, чтобы вы в 
личном деле записали Анне 
Трофимовне благодарность».

Когда встречаешься с 
жизнерадостной Анной Тро
фимовной, как-то не веришь, 
что она тяжело болела, бы
ла инвалидом. Сказались тя
желые годы войны, в кото
рой она принимала участие.

— Профессия у меня бы
ла самая мирная, — расска
зывает Анна Трофимовна. 
— Окончила техникум об
щественного питания. Прак
тику проходила в Перми. 
Работала поваром в ресто
ране. Там и застала война. 
Ресторан сразу же передела
ли под столовую. Мы гото
вили пищу для эвакуирован
ных. Эшелоны шли с запа
да один за другим. Было тя
жело смотреть на людей, ис
пытавших ужасы войны, по
терявших родных, дом, иму
щество. Приходили эшело
ны с детьми... Насмотре
лась, словом, на горе лю
дей.

А 26 апреля 1943 года 
Анна Трофимовна надела 
шинель. Окончила четырех
месячные курсы сержантов.

Харьков, куда приехала

вместе с другими девушка
ми, был только что освобож
ден от фашистов. Город ле
жал в развалинах.

— Не осуществилась моя 
мечта — с оружием в руках 
бороться с врагом. Узнав, 
что имею профессию повара, 
командование назначило ме
ня в передвижной госпиталь 
по этой специальности.

— Мы двигались вперед, 
вслед за своей частью. Все 
больше ощущалась-близость 
победы. Хотелось одного — 
скорее увидеть этот радост
ный день, — говорит Анна 
Трофимовна. — Но мне не 
удалось встретить его в 
кругу однополчан. Сказа
лись ранения, контузии — 
тяжело заболела. В конце 
1944 года я вернулась до
мой.

В мирной жизни, как н на 
фронте, Анна Трофимовна 
трудилась самоотверженно. 
И ее труд был отмечен. На
граждена медалью «За тру
довое отличие», «За добле
стный труд. В ознаменова
ние 1 0 0 -летия со дня \ рож
дения В. И. Ленина», знач
ками «Победитель социали
стического соревнования 
1973 года», «Ударник пяти
летки».

Недавно -коллектив пред
приятия отметил 55-летие ccf 
дня рождения Анны Трофи
мовны.

— Не могу представить 
себя вне коллектива, без 
своей любимой работы. Ву
ду трудиться, пока позволя
ет здоровье.

И если вам доведется 
ехать по маршруту № 119 
на автобусе под номером 
34-38, вы непременно встре
титесь с Анной Трофимов
ной Софроновой, очень хо
рошим, внимательным чело
веком.

Е. ПОНОМАРЕНКО.

Адрес новостей: 
Чаинский район

В ШКОЛЕ 
НОВЫЙ ПРЕДМЕТ

В свои дневники девочки 
девятых и десятых классов 
Усть-Бакчарской средней ш ко
лы записали во второй четвер
ти еще один предмет —  осно
вы животноводства. Зоотехник 
совхоза «Усть-Бакчарский» Га
лина Никитична Лантух за
нимается с  «ими теорией. А  
практикой —  опытные доярки 
прямо на ферме. У  каждой 
наставницы —  три подш еф 
ные, им-то она и передает 
свои секреты, ка к  доить и ко р 
мить коров, ходить за ними. 
Д оярки  А . Ф . Ш ошина, А . В. 
Истомина и И. И. Ж уланова —  
заботливые учителя.

В конце учебного года де
вочки будут сдавать зачеты и 
получат звание «Мастер ма
ш инного доения».

С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ, 
«П О Д Р У Ж К А »!

Он создан специально для 
молодых хозяек, этот клуб при 
Д ом е культуры в Подгорном . 
Его в райцентре ждали давно, 
и, когда началась запись, 
желающ их оказалось намного 
больше, чем предполагали 
принять. Такой интерес к  
«П одружке» понятен. Ж енщ и
ны, только вступившие в се
мейную ж изнь, здесь будут 
учиться кулинарии, этикету го
степриимства, шитью, вязанию 
и еще многим  основам быта, 
без которы х не обойтись. 
Клуб ведет Галина Ивановна 
Титова, директор  районного 
Дома культуры. Проведено 
первое занятие.

ВСТРЕЧА СОПЕРНИКОВ
Чаинский и Колпашевский 

леспромхозы соревнуются
больше десяти лет. В начале 
каж дого  года соперники 
встречаются, обмениваются 
опытом, подводят итоги, за
ключают новый договор. На 
прошлой неделе чаинцы побы
вали в Колпаш евском районе. 
Познакомились в леспромхозе 
с работой на нижнем  и верх
нем складах. Колпашевцы ре
шили перенять опыт друзей: 
создать укрупненны е бригады 
водителей лесовозов.

ЗНАТНЫЙ МЕХАНИЗАТОР
Иван Александрович Собин 

родился и вы рос в Гореловке 
и двадцать лет уже здесь ра
ботает. Он лучший тракторист 
не только в Северном сов
хозе, но и во всем районе. В 
1974 году при плане 1.400 гек
таров он возделал на гусенич
ном тракторе 2.233 гектара и 
сэкономил 8.657 килограммов 
горючего.

Сейчас он вывозит лес для 
совхозного строительства.

Я. ВАРКЕНТИН.

Библиотеку Дома культуры поселка Клюквинка цент
ра Ингузетского леспромхоза посещают около 700 чело
век. Из них более 250 школьники. Здесь всегда уютно, 
много литературы. Постоянно оформляются уголки: 
«Для вас, лесозаготовители», «Рабочей чести будь до
стоин», «Поговорим о профессиях». Есть стенд с новин
ками литературы. Подшивки газет и журналов. Работни
ки библиотеки проводят читательские конференции.

НА СНИМКЕ (слева направо): библиотекарь В. Н. 
Булатова и заведующая библиотекой Л. В. Архипова за 
оформлением утолка «Для вас, лесорубы».

Фото В. Казанцева.
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У Д А Ч И Н А  Т Р О П Е
соболей , 75 белок , больш ое 
к о л и ч ество  н орки . Т олько 
з а  о к тя б р ь  и д ек а б р ь  п р о ш 
лого год а зн а т н ы й  о х о тн и к  
В а сю ган ья  о тст р ел я л  160 
белок. С ейчас Т им оф еев 
сн о ва  п р о м ы ш л я ет  соболя.

Т. КУРИЛОВИЧ.

С тар ей ш и й  о х о тн и к  Васю- 
га н е к о го  кооп звер о п р о м х о - 
з а  К а р гасо к ск о го  рай о н а  
К у п р и я н  П авлови ч  Т им оф е
ев  с ч и т а е т с я  сам ы м  у д ач 
ли вы м  зв ер о ло в о м . З а  н ы 
н еш н и й  с е з о н  он  сд а л  на 
за го то в и тел ь н ы й  п у н к т  65

-мпроблемноенции Спортивная панорама
ОБУЧЕНИЕ

Конференция, обсудив
шая вопросы проблемного 
обучения, состоялась в 
Томском сельскохозяйст
венном техникуме. В боль
шой аудитории собрались 
преподаватели разных
учебных дисциплин. Они 
поделились опытом. С до
кладами выступили препо
даватели техникума А. Н. 
Попов, В. М. Алекторова, 
В. Н. Кирпотина, Б. ф. 
Боркина, И. И. Кюнкель, 
О. Е. Данилюк, И. С. Под
дубной и другие.

Опираясь на работы пси
хологов, педагогов и мето
дистов, участники конф е
ренции обсудили важные 
для практической деятель
ности вопросы: об этапах 
проблемного обучения, 
классификации проблем
ных задач, уровнях слож
ности их решения, о субъ
ективных трудностях в ви
дении проблемы и ф орм у
лировке проблемных во
просов.

Н. СТУСЬ, 
старший преподаватель 
кафедры педагогики  

пединститута.

ФУТБОЛ. Сборная СССР 
провела еще один товарище
ский матч в Югославии. На 
этот раз встреча состоялась 
на поле знаменитого среди
земноморского курорта Дуб
ровник, а соперником нашей 
сборной был клуб этого го
рода, усиленный футболи
стами из других югославских 
команд высшей лиги. Побе
дили советские футболисты 
— 2:1. Голы в нашей коман
де забили Шевченко и Коло- 
тов.

А в Москве стартовал вы
звавший огромный интерес 
второй турнир по «мини-фут
болу». В нем выступают все 
московские команды высшей 
лиги — «Спартак», «Торпе
до», «Динамо», ЦСКА, «Ло
комотив» и сборная Софии. 
В первых матчах «Торпедо» 
выиграло у «Спартака» — 
6:4, а ЦСКА у «Динамо» — 
4:3.

ХОККЕЙ С ш а й б о й . В
субботу мастера хоккея с 
шайбой завершили второй 
круг и даже состоялась одна 
игра третьего круга. Вот ре
зультаты этих поединков: 
«Трактор» — «Кристалл» — 
6:2, «Спартак» — «Торпе
до» —■ 6:5, ЦСКА — «Хи
мик» — 1 0 :2 .

ХОККЕЙ с м ячом .
Очередной чемпионат мира 
начался на стадионах Фин
ляндии. В первой встрече в 
субботу сборная СССР —

неизменный чемпион мира— 
проиграла шведской нацио
нальной команде •—• 1;3*. В 
этот же день финны выигра
ли у норвежцев—2:1. В вос
кресенье советские хоккеи
сты с крупным счетом 8 :0  
нанесли поражение норвеж
цам, а шведы добыли еще 
два очка, выиграв у финнов_ 3 2

ЛЫЖНЫЙ СПОРТ. В со
стязаниях на Кубок СССР 
5-километровую лыжную 
гонку выиграла ижевская 
спортсменка Галина Кулако
ва — 15 минут 50,7 сек. 
Напомним, что Кулакова ра
нее была сильнейшей и на 
1 0 -километровой дистанции. 
Мужскую гонку на 15 кило
метров выиграл Николай 
Бажуков из Сыктывкара — 
43 минуты 46,9 сек. У двое
борцев пе/рвенствовал Ана
толий Хайгонен (Ленинград
ская область), набравший в 
гонке на 15 километров и 
прыжках с трамплина 422,95 
очка.

НОВОЗЕЛАНДСКИЕ ИГ
РЫ. Любители спорта Новой 
Зеландии — страны, где сей
час жаркое лето, горячо 
приветствовали победившего 
в беге на 2 0 0  метров на но
возеландских играх киевля
нина Валерия Борзова. Его 
результат — 2 1 , 0 2  секунды. 
Вторую победу на этих же 
соревнованиях одержала . 
олимпийская чемпионка в 
метании диска москвичка

Фаина Мельник. На сей раз 
■она первенствовала в толка- 

, нии ядра — 18,03.
Победителем турнира ва

терполистов стала сборная 
СССР. Наши спортсмены вы
играли четыре матча и лишь 
в одном уступили сборной 
Югославии — 4:5.

Никто не мог соперничать 
в состязаниях штангистов 
тяжелого веса с инженером 
из города Шахты Василием 
Алексеевым. Он вырвал 
штангу весом в 170 кг и 
толкнул 225 кг.

КОНЬКИ. Чемпионом Ев
ропы 1975 года на состяза
ниях в голландском городе 
Херенвейн стал норвежец 
Стен Стенеен, набравший 
в сумме многоборья 
177,568 очка. В многоборье 
наши конькобежцы заняли 
такие места: Владимир
Иванов (Ижевск) был пя
тым, Юрий ' Кондаков 
(Свердловск) — шестым, 
Виктор Варламов (Уфа) — 
восьмым и Александр Вла
димиров (Красноярск) — де
сятым. Варламов стал чем
пионом Европы в беге на 
id  километров, установив 
рекорд катка — 15.15,09.

ШАХМАТЫ. Четвертая 
партия финального матча 
претенденток на первенство 
мира по шахматам между 
Александрией и Левитиной 
переносится на 28 января 
из-за болезни Левитиной.

(ТАСС).

Медведь - 
альпинист

Н еож иданная встреча 
произош ла у  т а д ж и к с к и х  
гляци ол огов  при  изм ерении  
сн е ж н о го  по крова  на ледни
ке  З ападны й Н азарайляк. 
Огибая скал ы , они , к а к  го 
ворится , «нос к  носу» 
сто л кн ул и сь  с медведем. 
Увидеть это го  зверя на вы 
соте более че ты рех ты сяч 
метров удается далеко не 
каж д ом у .

Медведь сп о ко й н о  пере
шел на д р у гу ю  сторону 
ледника  и стал ра ссм а тр и 
вать наруш ителей  «белого 
безмолвия». Затем, встрево
ж е н н ы й  к р и ка м и  людей, 
л о вко  цепляясь ко гтя м и  за 
тре щ и н ы  в кр уто м  с ка л и 
стом  склоне , поднялся 
вверх и скр ы л ся .

Н еобы чайно суровая зима, 
котора я  цар ит  в этом  году 
в гора х  Северного Т а д ж и ки 
стана, наруш ила  п р и в ы ч 
ны й ж и зн е н н ы й  ритм  их 
обитателей. К а к  счи таю т 
учены е, в п о и ска х  пищ и 
медведи, преследуя . д и ки х  
козлов, п о ки д а ю т  занесен
ные снегом  ущ елья и под
ним аю тся вы соко  в горы , 
устанавливая своеобразны е 
ре ко рд ы  восхо ж де ни й .

О граничение отстрела ди
к и х  ж и в о тн ы х  позволило 
увел ичиться  и х  численно
сти. Теперь в гора х  Т а д ж и 
ки ста н а  м ож н о  наблю дать 
семьи кабанов , архаров , б у
х а р с ки х  оленей, медведей.

Л. ЧИГРИН, 
ко р р . ТАСС.

Д уш анбе.

Фауна, флора 
и... полицейский

Проф ессор Я ку т с к о го  го 
сударствен н ого  ун иве рси те 
та В. Ф . А ф анасьев об н а р у 
ж и л  в ар хиве  д окум ен т, 
сви де те льствую щ и й  о забав
ной и стории , случивш ейся 
ко гд а-то  с м естны м  поли
ц е й ски м  чинов-ником .

П етерб ургская  А кадем ия 
н а у к  попросил а  у  н ачальни 
ка  по ли ции  о ка за ть  содей
ствие в пр и сы л ке  сведений 
о ф лоре и ф ауне в о кр е ст 
н остях  В ерхо янска . В это 
время сам ого  и сп р а в н и ка  
не было. О тветил его по
м о щ н и к. И вот ка ко е  пись
мо, скреплен н ое  пе чатью  с 
д вухгл авы м  орлом , отпр а 
вил он в далекий  Петер
б ург: «В арш авская студейт- 
ка  Ф лора Т вардецкая пр о 
вела здесь пя ть  лет. Отбыв 
наказан ие , она уехала  на 
родину, что  ж е  касается 
ж е н щ и н ы  по им ени  Ф ауна , 
то таковая  вер хоян ской  по
ли ци и  не известна...» .

Я кутск.

Д. БУБЯ КИН , 
корр . ТАСС.

17ГП78Ш
Сегодня по . области 

ожидается слабый снег, 
ветер юго-западный, 5 — 
1 0  метров в секунду, тем
пература — 1 1  — 16 гра
дусов мороза. В Томске 
минус 14—-16 градусов.

29—30 января по об
ласти местамй слабый 
снег, ветер юго-западный, 
5—10 метров в секуйду, 
температура ночью — 
20—25, днем — 15—20 
градусов мороза.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

28 я н в а р я  — с п ек та к л ь  
«Из плем ени Кедра».

Н ач ало  — в 19 час . 30 мин.

i c i / t u d
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ:
имени М. ГОРЬКОГО

«Новые ц ен тури он ы »  — 9,
10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-50. «П огоня» (две се 
рии) — 8-30, 11, 13-30, 16,
18- 30, 21. З ал  ки н о х р о н и 
ки . «Трудны е д ороги  мира» — 
9 11-05, 13-10, 15-15, 17-20,
19- 25, 21-30.

«ОКТЯБРЬ»
«Ч уж ие»  — 8-50, 10-15, 11-40,

13- 05, 14-30, 16, 17-25, 18-50,
20- 15, 21-40. «Новы е ц ен тури о 
ны » — 8-40, 12-30, 14-25, 16-20, 
18-15, 20-10, 22-05. Для детей  — 
«Синяя птица»  — 10-35.

«РОДИНА»
Ш и р о к о ф о р м а тн ы й  х у д о ж е

ств е н н ы й  ф и л ьм  «Романс о 
влю бленны х»  (две серии) — 
8-40, 11-15, 13-50, 16-25, 19,
21- 35.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Н овые ц ентури оны » — 9,

10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-50. «Ч уж ие»  — 9, 12, 15, 
16-30, 18, 19-30, 21. Для детей  — 
«Где ты  теперь , Максим?» — 
10-30, 13-30.

«СИБИРЯК»
«Соленый пес» — 11, 12-40,

14- 20, 16, 17-40, 19-20, 21, Для 
д етей  — «Смерти нет, ребята»
— 9-20.

«ПИОНЕР»
«Его звали  Роберт» — 9,

10-45, 12-30, 14-15, 16. «На даль
н и х  берегах» — 17-40, 19-30,
2 1 - 2 0 .

ДОМ ОФИЦЕРОВ
«П о пы тка  убийства» — 18,

20 , 22 .

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«М елодии В ери й ско го  ква р 
тала» — 17, 19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО

ЗАВОДА
«Те, ко го  и щ ут»  — 18, 20.

Для д етей  — М ул ьтсб орн и к 
№  20 —  11.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«П охищ ение в Париже»
(две сери и ) — 17-30, 20-30.

Кл у б
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Есения» (две серии) — 15,
18, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОЙ

«Золото М а кке нн ы »  (две се
рии) — 18, 20-30.

ТОМСК
22.15. «П очта телеви д ен и я» . 

М ОСКВА
22.30. «П олевая поФга «Под

вига». 23.00. «И грает  н ар о д н ы й  
ар т и с т  СССР Э. Гилельс» . 
23.35—23.45. Общ естве,нно-по-
л и т и ч е с к а я  п ер ед а ч а .

ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А 
ТОМСК

20.00. Н овая  к и н о х р о н и к а . 
МОСКВА

20.20. « Л и тер ат у р н ы е  ч т е 
ния». Р. Г ам зато в . «Мой Д аге
стан » . 20.50 — 21.20 «О бъ ек
тив».

ВТОРНИК, 28 января 
ПЕРВАЯ ПРОГРАМ М А 

МОСКВА
13.20. Н овости. 13.30. П ро

гр а м м а  м у льтф и л ьм о в : «Пони
б егает  по кр у гу » , «М аугли», 2-я 
сер и я . 14.00. «На э к р а н е  — к и 
ноком еди я» . «С вадьба с п р и д а
ны м».

С 15.50 до 18.05 — п ер ер ы в .
18.05. П ро гр ам м а т е л е в и зи 

он н ы х  д о к у м ен тал ь н ы х  ф и л ь 
мов: «Лю ди, зем л я , хлеб»  (Горь
кий), «В оспитай  у ч ен и к а»  
(Одесса), « Р о зах о н  Н азы р о ва»  
(«У збектелеф ильм »). 18.50. «Мы 
зн ак о м и м с я  с  п ри родой » . «Ма
т е р и к и  и  океан ы » . 19.20. «Та
р а с  Ш евченко» . У ч ебн ая п е р е 
д ач а  по л и те р а ту р е . 19.50. «По
ет М. С ливоцкий».

ТОМСК
20.20. Н овости. 20.30. Студия 

«Ю ность». «На п ороге  зр е л о 
сти». О п р о ф есси о н ал ьн о м  ц ен 
т р е  ш кол  К ировского  р ай о н а  
г. Т ом ска.

МОСКВА
21.20. «М олодеж ь план еты » . 

В п ер ед а ч е  п р и н и м ае т  у ч а сти е  
ге н е р а л ьн ы й  с е к р е т а р ь  С ою за 
к о м м у н и сти ч еск о й  м олод еж и  
Ч или Гладис Марин.- 22.00. Но
вости .

ВТОРНИК, 28 января
7.34. О бзор п о сл ед н и х  изве- 

, стий . 7.40. «Л ю би свой  город». 
7.45. М у зы к ал ьн ы й  ан тр ак т . 
7.50. Р е к л а м а  и  о б ъ яв л ен и я . 
9.00. По с тр а н и ц а м  г а з е т  «К р а
сное*' зн ам я»  и  «М олодой л ен и 
нец». 9.10. «Н овы е книги» . 
9.25. К 30-летию  П обеды. 
« Г вардейски е зал п ы » . Р ад и о 
к о м п о зи ц и я . 19.00. П оследние 
и зв ес ти я . 19.10. «В л есн о м  це
х е  области» . 19.15. «Р абоч ее 
утро» . С п ец и ал ьн ы й  в ы п у ск  
д л я  у ч а щ и х с я  п р о ф тех у ч и л и щ . 
« Н аставн и к  — д о л ж н о сть  и 
долг» — о ч е р к  о л у ч ш ем  м а
стер е  ГПТУ №  13. З н ак о м ь тесь  
— ГПТУ №  34. «К ак  в с т р е ч а 
ю т за  проходной» — р а с с к а з  
о с в я зи  ГПТУ № 1 с э л е к т р о 
м ех ан и ч еск и м  ' заводом .

Областной типографии на 
постоянную работу требуют
ся: печатники, наборщики, 
разборщики, электрик, под
собный рабочий, упаковщик, 
контролер, слесарь-налад
чик, корректор, переплет
чики, мазилыцица, шофер, 
дворник на 0,5 ставки, уче
ники в цехи.

Обращаться: 634029,
Томок, ул. Советская, 47, 
отдел кадров. Телефон 
№ 2-43-90.

СКОРО НА ЭКРАНАХ
новый художественный фильм 

«РОМАНС О ВЛЮБЛЕННЫХ»
Это фильм о любви. Слово ото вмещает в себя беско

нечно многое. Человек, который по-настоящему любит, 
способен на подвиг и не способен на подлость, 
преображает жизнь.

Любовь во всех ее проявлениях — к Родине, 
ри, к женщине—это наиболее гуманное и полное 
ние личности человека — главная тема фильма.

Кинолента создана на киностудии «Мосфильм»
Режиссер — Андрей Михалков-Кончаловский.
В главных ролях: Елена Коренева и Евгений 

нов. В фильме также заняты: Иннокентий Смоктуновский, 
Ия Саввина, Александр Збруев, Николай Гринько, Роман 
Громадский.

Облкинопрокат.

Любовь

к мате- 
выраже-

Кинди-

Томский инженерно-строительный институт ПРОВО
ДИТ ПРИЕМ на пятимесячные подготовительные курсы 
по подготовке к вступительным экзаменам в вуз. Для за
числения на курсы необходимо представить заявление 
на имя ректора, справку с места работы, копию аттеста
та о среднем образовании, для школьников Томска — 
оправку из школы.

Начало занятий — с 3 февраля 1975 года.
Оплата за обучение вносится одновременно с заявле

нием (18 рублей).
Документы прижимаются ежедневно, с 14 до 20 часов 

в приемной комиссии института по адресу: Томск-3 пер’ 
Макушина, 9, приемная комиссия.

ПУТЕШЕСТВИЯ ПО СССР 
НА ТУРПОЕЗДЕ по городам Белоруссии и Прибалти

ки : Смоленск—Минск—Брест—Вильнюс—Каунас— Ка
лининград—Рига—Таллин—Ленинград. Продолжитель
ность путешествия— 19 дней, с 28 февраля по 18 марта. 

В СОСТАВЕ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫХ ТУРИСТСКИХ 
ГРУПП:

в г. Сочи «а 20 дней, с 24 февраля и с 17 марта.
В СОСТАВЕ АВИАЦИОННЫХ ТУРИСТСКИХ 

ГРУПП:
в г. Ленинград на 10 дней, выезд из, Томска 11 марта, 
в г. Москву на 5 дней, выезд-из Томска 21 марта, 
в г. Киев на 10 дней, выезд из Томска 20 марта.

ПО ВСЕСОЮЗНЫМ МАРШРУТАМ — имеется боль
шой выбор путевок на февраль и март в. разные уголки 
нашей страны. Туристам, путешествующим по всесоюз
ным маршрутам, предоставляется льготный билет на ' са
молет до места отдыха и обратно.

За путевками обращаться по адресу: Томск-50, пл. им. 
В. И. Ленина, 6 , телефон 2-45-33, за льготными путев
ками — в профсоюзные организации по месту работы.

МЕНЯЮ трехкомнатную 
благоустроенную квартиру 
в центре Ленинсяа-Кузнец- 
кого на равноценную или 
двухкомнатную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Фрунзе, 228, кв. 49.

МЕНЯЮ комнату в благо
устроенной трехкомнатной 
квартире в г. Юрге на лю
бую комнату в' г. Томске.

Обращаться: . 634028,
Томск, пр. Ленина, 15-а, 
кв. 28, после 18 часов.

Учебный пункт треста 
«Томоктраясстрой» ОБЪ- 
ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР на 3- 
месячные курсы по подго
товке: камешциков-монтаж-
ников железобетонных кон
струкций, штукатуров-ма- 
ляров.

По окончании курсов 
предоставляется работа в 
г. Томске, г. Колпашеве, 
пос. Белый Яр, г. Асине, 
пос. Сайга Верхнекетского 
р-на и пос. Улу-Юл Перво
майского района.

Работники подразделений 
треста пользуются льгота
ми для работников желез
нодорожного транспорта.

За разъездной характер 
работы выплачивается коэф
фициент в размере 30—40 
процентов.

За время обучения вы
плачивается стипендия 76 
руб.

Начало занятий — 1 фев
раля 1975 года.

Обращаться: 634001,
г. Томок, пр. Ленина, 160, 
отдел кадров, телефон 
№ 2-61-40.

Горхлёбторг производи 
набор на курсы продавцом 
контрол еров-кассиров.

Принимаются лица не м< 
ложе 17 лет, с образование 
не ниже 8 классов. Сро 
обучения — 3 месяца.

За время обучения вь 
п'лачиваетея стипендия ' 5  
руб. в месяц.

Обращаться: 63400*;
г. Томск, ул. Кузнецова 
28-а, в отдел кадров. Теле 
фон № 4-73-17. Проез 
трамваями №№ 1 , 2  до ос 
тановки «Политехнически 
институт».

Р ек то р ат , п ар тк о м , мест- 
ком , к а ф е д р а  и н о стр ан н ы х  
я зы к о в  и  и н сти ту т  м ех ан и 
ки  и  п р и к л ад н о й  м а те м а ти 
ки ТГУ в ы р а ж а ю т  глубокое 
со б о л езн о ван и е  со тр у д н и к у  
и н сти ту та  Ж. А. А нисим о
в у  гго повод:/ см ер ти  его 
ж ен ы , п р е п о д а в а те л я  у н и 
вер си те та

АНИСИМОВОЙ (КОБЕЦ) 
Татьяны  И вановны

и ск о р б я т  по случаю  тя ж е 
лой у тр ат ы .

Адрес ре д а кции : 634050, Том ск, ГСП-18, пр . им. Ф рун зе , 
отдела партий н ой  ж и з н и — 4-80-52, 4-40-48, отдела пропаганды

ЮЗ. ТЕЛЕФОНЫ: прием ной р е д а кто р а —4-74-35, зам естителей редактора — 4-77-52, 4-71-35, ответ, секретаря — 4-72-34, секретариата  — 4-80-20,
. . . _ч „  л 04 по” ’ “  4-80-95, отдела пр ом ы ш ленности  4-46-76, 4-51-83, отдела сел ьско го  хозяй ства  — 4-83-65, 4-23-60, отдела н а уки  и уче б н ы х  заведений — 4-33-63,
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